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Как мы и говорили (см. 
«ВП» №12`2023), с этого 
номера газета начинает 

регулярный обзор деятельно-
сти парламентских комиссий. 
Первая на очереди — по го-
родскому хозяйству и созда-
нию комфортной городской 
среды.

Выход в город
«У нас произошла опре-

делённая реформа Законо-
дательного собрания с точки 
зрения разделения полномо-
чий и создания новых направ-
лений. Появились отдельные 
комиссии по транспорту, по 
молодёжной политике, по го-
родскому хозяйству. Послед-
нюю мы разделили на две, 
ведь жизнь не стоит на месте, 
появляется много различных 
направлений, поэтому мы вы-
брали такой путь. Я считаю, 
что сегодня создание именно 
комфортной городской среды 
для удобного и качественного 
проживания жителей Петер-
бурга — одно из важных на-
правлений в деятельности как 
ЗакСа, так и органов исполни-
тельной власти», — отмечает 
председатель комиссии Алек-
сандр Ходосок. 
Первыми пунктами в опи-

сании направлений её дея-
тельности на сайте Законода-
тельного собрания значатся 
городская политика в обла-
сти устойчивого развития и 
формирования комфортной 
среды; тарифная политика в 
сфере энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства; 
капитальный ремонт объектов 
жилищного фонда. 

Пленарные заседания городского Законодательного собрания 
(ЗакСа) — лишь вершина айсберга. Большую работу депутаты ведут 
в комитетах и комиссиях, о которых «Вечерний Санкт-Петербург» 
(«ВП») обещал подробно рассказывать своим читателям.

Для комфортной среды

целью сделать его максималь-
но прозрачным и понятным.
Пока горожане не имеют 

возможности следить за засе-
даниями комиссий онлайн, 
их председатели берут эту 
работу на себя — используя 
telegram-каналы и социаль-
ные сети. «Чтобы информиро-
вать жителей и гостей города 
о том, как мы развиваем в Пе-
тербурге комфортную среду, 
работаем со СМИ и социаль-
ными сетями. Мы стараемся 
улучшить действующее зако-
нодательство, чтобы оно по-
зволяло именно создавать тот 
комфорт, который нужен для 
наших горожан. Тем более, 
что комфортная городская 
среда сегодня на федеральном 
уровне является частью наци-
онального проекта “Жильё и 
городская среда”», — добавля-
ет Александр Ходосок.

Марианна МАТЮШКИНА
журналист

По сути — ключевые для 
формирования комфортного 
и современного мегаполиса. И 
это только три из 17 сфер дея-
тельности комиссии.
Как правило, несколько раз 

в месяц её члены проводят за-
седания в Мариинском двор-
це, на которых обсуждаются 
самые насущные вопросы. А 
также — рабочие выезды в го-
род. Например, в конце апре-
ля депутаты посетили один 
из многоквартирных домов, 
работы в котором ведёт Фонд 
капитального ремонта. Речь 
идёт о признанном объекте 
культурного наследия — доме 
№60 по улице Некрасова, по-
строенном в 1914 году. Сейчас 
в нём ремонтируют фасад, 
восстанавливают балконы, 
заменяют часть окон в парад-
ных, а также ведут работы по 
электроснабжению. По ито-
гам выездного заседания пар-
ламентарии рекомендовали 
жилищному комитету рас-
смотреть вопрос о разработке 
«дорожной карты» по прео-
долению отставания в реали-
зации городской программы 
капремонтов.

В тандеме с федерацией
Как мы уже упоминали 

ранее, некоторые вопросы в 
деятельности комиссий могут 
пересекаться со смежными ра-
бочими органами ЗакСа. Этой 
весной, например, такими те-
мами стали создание «дорож-
ной карты» с комиссией по 
транспорту и развитию транс-
портной инфраструктуры, а 
также проект изменения зако-
на «О зелёных насаждениях» с 
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? МАРИИНСКИЙ ДВОРЕЦ

На днях мы отмечали Международный день семьи. Ещё 
один повод задуматься о ценности семейных уз. На пра-
вах счастливого мужа и многодетного отца могу сказать: 

в жизни нет ничего важнее. И что будущее страны — за мно-
годетными счастливыми семьями.
В России уделяется большое внимание семейной поли-

тике и демографии. Как неоднократно подчёркивал прези-
дент Владимир Путин, забота о людях начинается с базовых 
ценностей — поддержки семьи, материнства и детства. Фе-
деральный и региональные центры комплексно подходят к 
решению этого вопроса. Начиная с духовного воспитания 
молодёжи и заканчивая серьёзными социальными мерами.
Так, весной Законодательное собрание Петербурга одо-

брило инициативу о грантах на продвижение традицион-
ных российских духовно-нравственных ценностей. Их могут 
получить организации, производящие и размещающие те-
матическую социальную рекламу.
Пропаганда наших, российских, традиций сейчас как 

никогда актуальна. Мы видим, с каким упорством среди 
молодёжи под видом либеральной, якобы прогрессивной 
повестки пропагандируются совершенно чуждые нашему 
народу отношения. Это убийственно для семьи, веры, куль-
туры. Потому важно совершенствовать семейную политику 
в русле идей, объединяющих общество.
Теперь о финансовых преференциях. В стране до 

2026 года продлена программа материнского капитала. В 
2023-м сумма выплаты на первого ребёнка составляет почти 
590 тыс. рублей, на второго — около 780 тыс. рублей. В отдель-
ных случаях её могут получить мужчины и даже сами дети.
С этого года для нуждающихся предоставляется уни-

версальное пособие по рождению и воспитанию ребён-
ка — выплаты беременным женщинам, вставшим на учёт 
в ранние сроки, и родителям детей до 17 лет. Размер еже-
месячной субсидии — 50, 75 или 100 процентов региональ-
ного прожиточного минимума, причём она назначается на 
каждого ребёнка. Особый акцент на многодетных семьях — 
для них действуют налоговые, транспортные и коммуналь-
ные льготы.
Петербург движется в русле федеральных инициатив. В 

нашем Социальном кодексе предусмотрены компенсацион-
ная выплата при рождении ребёнка, ежемесячные пособия 
на детей из малоимущих семей, выплаты на детей-инвали-
дов, семьям студентов, военных и другие. Для многодетных 
действует региональный материнский капитал, превыша-

ющий 194 тыс. рублей. В городе 
работают программа льготного 
ипотечного кредитования и це-
левая программа «Молодёжи — 
доступное жильё».
Мер немало, но принципи-

ально важно, чтобы они не были 
номинальными. Будем работать 
в этом направлении. От льгот и 
выплат нужна весомость и ре-
зультативность. 
Только так мы сможем укре-

пить институт семьи.

Александр БЕЛЬСКИЙ
председатель 
Законодательного собрания
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Председатель: 
Александр Ходосок
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Владимир Носов
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В Турции 14 мая состоя-
лись выборы президента 
и парламента страны. 

Для определения победителя 
президентских выборов пона-
добится второй тур, который 
пройдёт 28 мая. 
По результатам перво-

го тура действующий пре-
зидент Реджеп Тайип Эр-
доган набрал 49,24%, а его 
основной соперник Кемаль 
Кылычдароглу — 45,06%. 
Третий кандидат Синан Оган 
от «Альянса АТА» заручил-
ся поддержкой 5,28% турец-
ких избирателей. Ещё 0,42% 
голосов получил снявший 
свою кандидатуру Мухаррем 
Индже.
Проходившие одновре-

менно выборы в парламент 
страны принесли победу ко-
алиции, возглавляемой Эр-
доганом. «Республиканский 
альянс» во главе с Партией 
справедливости и развития 
действующего президента 
Турции получил 322 места 
в 600-местном парламенте 
(49%). При этом за оппози-
ционный «Народный альянс» 
проголосовали 32% избирате-
лей, а за прокурдскую партию 
«Альянс труда и свободы» — 
почти 9%.
В чём заключается интри-

га турецких выборов для нас? 
Согласно распространённо-
му мнению, залогом наших 
пусть не дружеских, но хотя 
бы взаимовыгодных отноше-
ний с Турцией являлась само-
стоятельная и амбициозная 
позиция Реджепа Эрдогана 
и его личные отношения с 
Владимиром Путиным. А его 
соперник на выборах — Ке-
маль Кылычдароглу — на-
против, якобы, безвольный 
ставленник злобного Запада, 
который, придя к власти, ан-
нулирует все прежние до-
говорённости, включая не 
только политические, но и 
экономические. И что Запад 
не простит Эрдогану его само-
стоятельности. 
Ожидаемый сценарий был 

(и во многом ещё остаётся) та-
ков: Эрдоган побеждает на вы-
борах (или объявляет о своей 
победе). Оппозиция обвиняет 
его в фальсификациях, устра-
ивает привычный уже май-
дан, который вполне может 
привести к смене власти (по 
примеру той же Украины). 

В случае, если Эрдоган не 
уступит, то у Запада всегда 
будет в запасе возможность 
обвинить его в узурпации вла-
сти. Да и легитимность самой 
власти в этом случае оказыва-
ется под вопросом. В любом 
случае он становится слабее, и 
на него можно давить. 
Однако Эрдоган оказался 

умнее и тоньше. Набирая 49 
с лишним процентов, он лег-
ко мог дотянуть (дорисовать, 
докрутить, или — реально 
получить) до 50% плюс один 
голос и объявить себя побе-
дителем уже в первом туре. 
Вместо этого был проведён 
скрупулёзный подсчёт голо-
сов, и оппозиция не смогла 
предъявить ни одного нару-
шения в этих подсчётах. Это 
засвидетельствовали незави-
симые наблюдатели ОБСЕ. У 
Эрдогана есть две недели (до 
второго тура), за которые он 
постарается убедить граждан 
Турции, что он победил в 1-м 
туре, что он победил честно, 
что оппозиционный кан-
дидат проиграл, что шансы 
Эрдогана во 2-м туре значи-
тельно выше, и его победа, по 
сути, предопределена. Cде-
лав это, он практически обе-
зоружит оппозицию, лишив 
её определённой, конкрет-
ной мотивации (его нельзя 
будет обвинить в подтасов-
ках результатов). Тем более, 
учитывая, что оппозиция 
проиграла и парламентские 
выборы (причём с серьёзным 
разрывом) и против этого по-
ражения никто не возражает. 
За две недели будут ещё 

раз проведены переговоры со 
всеми зарубежными курато-
рами турецкой оппозиции. 
Турецкие спецслужбы целые 
две недели будут наблюдать за 
активистами возможных про-
тестов (с понятным итогом в 
будущем). Словом, помешать 
Эрдогану выиграть второй 
тур выборов и стать президен-
том Турции ещё на один срок 
может только цепочка обсто-
ятельств, близкая к чудесам. В 
теории это возможно, но до-
рого. Во всех смыслах. 
Так что Турции ещё 5 лет 

предстоит балансировать 
между Западом и всем осталь-
ным миром, выискивая свою 
выгоду и выговаривая свою 
позицию. А для нас это не са-
мый худший вариант.   

Андрей ТАННЕР
обозреватель

МАРИИНСКИЙ ДВОРЕЦ

«ВП» продолжает постоянную рубрику, в которой депутаты ЗакСа 
рассказывают о том, над какими законопроектами работают, с ка-
кими инициативами собираются выходить на ближайших заседа-
ниях и какие вопросы больше всего волнуют их избирателей.

В центре внимания 

Александр Кущак:
— Вся моя депутатская ра-

бота строится на обращениях 
горожан. При личных встречах 
и в письмах избиратели ука-
зывают на проблемы, реше-
ние которых в данный момент 
наиболее актуально. Часто 
людям требуется юридическая 
помощь. Поэтому в моей при-
ёмной всегда работает юрист. 
Какие-то вопросы удаётся ре-
шить сразу, а какие-то требуют 
проработки. По обращениям 
пожилых жителей округа уда-
лось включить в городскую 
программу на этот год установ-
ку светофоров на нерегулируе-
мых пешеходных переходах.
В условиях проведения 

СВО возникло много новых во-
просов, требующих законода-
тельного регулирования. Так, 
ко мне обратились раненые 
бойцы, находящиеся на лече-
нии в Петербурге, для которых 
оказалось большой пробле-
мой восстановить паспорта, 
утраченные в боевых условиях 
(у ребят не было возможности 
лично присутствовать в па-
спортной службе и оплатить 
госпошлину). В итоге прове-
дённой работы наладили вы-
ход паспортистов в городские 
госпитали, а благодаря взаи-
модействию с сенатором Ан-
дреем Кутеповым появилась 
инициатива об освобождении 
в таких случаях от оплаты гос-
пошлины за восстановление 
документов.
Сейчас в работе обраще-

ния с предложениями об осво-
бождении участников СВО от 
транспортного налога и предо-
ставлении им земельных участ-
ков для ИЖС или садоводства.

Марина Макарова:
— Важным аспектом на-

шей деятельности является 
оказание всесторонней по-
мощи гражданам в защите 
их законных прав и интере-
сов. В особенности это каса-
ется наименее защищённых 
слоёв населения.
Сейчас приоритет отда-

ётся усилению социальной 
политики и созданию проч-
ной базы — как финансовой, 
так и законодательной — 
для обеспечения безопасно-
сти и стабильности наших 
жителей. Много обращений 
поступает в связи с необхо-
димостью получения юри-
дической помощи, а также 
разъяснений по процедуре 
предоставления мер соци-
альной поддержки.
Одним из главных на-

правлений нашей работы в 
2022 году стала законодатель-
ная поддержка участников 
СВО и членов их семей. Был 
принят пакет законов, ини-
циированных депутатами 
«Единой России» и направ-
ленных на защиту прав моби-
лизованных, в том числе тех, 
кто принял решение идти на 
фронт добровольно. Так, це-
лой категории граждан было 
обеспечено право получения 
бесплатной юридической 
помощи в Санкт-Петербурге 
по вопросам, связанным с за-
щитой их интересов. Другим 
важным направлением дея-
тельности для нас является 
работа с молодёжью. Сейчас 
мы работаем над усилением 
мер социальной поддержки 
детей, оставшихся без роди-
телей в период обучения.

Олег Милюта:
— Я являюсь соавтором не-

скольких значимых законода-
тельных инициатив. Поправ-
ки в соответствующие законы 
предлагают финансово под-
держать НКО, оказывающие 
психологическую помощь ве-
теранам боевых действий и их 
семьям. Ещё одна социально 
значимая инициатива — пре-
доставление первоочередного 
права на личный приём в орга-
нах власти лицам, потерявшим 
в период обучения обоих роди-
телей или единственного роди-
теля. Такие студенты должны 
быть отнесены к числу тех, кто в 
силу своего социального стату-
са нуждается в особой защите 
государства. 
По моему мнению, самое 

главное в работе депутата — 
слушать и слышать своих из-
бирателей. Личные приёмы 
граждан крайне важны, ведь 
в ходе общения с людьми я 
помогаю им найти способы 
решения возникающих про-
блем. Кроме того, диалог с 
жителями позволяет получить 
актуальную информацию о 
проблемах района и города, 
требующих решения, в том 
числе и на законодательном 
уровне. 
Одно из основных направ-

лений моей деятельности в 
Колпинском районе — работа 
с молодёжью. Уже больше года 
я на постоянной основе встре-
чаюсь со старшеклассниками и 
студентами, провожу для них 
уроки парламентаризма.

Подготовила 
Людмила КЛУШИНА
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Внешний туристический рынок испытывает понятные трудности, 
связанные с геополитической ситуацией и санкционным режимом.

Платформа 
к поездкам

В итоге россияне медленно, 
но верно стали переклю-
чаться на путешествия 

внутри страны. При этом 
значительно вырос запрос 
на самостоятельный туризм 
(по данным ВЦИОМ, 94% 
опрошенных предпочитают 
организовывать отпуск само-
стоятельно, без обращения 
в агентства). Но тут туристов 
подстерегают трудности: най-
ти нужную информацию не-
просто, она разрозненна, и 
приходится «бегать» с сайта на 
сайт.
Это и подвигло руководите-

ля фракции «Единая Россия», 
депутата Павла Крупника об-
ратиться к премьеру Михаилу 
Мишустину с просьбой оце-
нить возможности внедрения 
общефедеральной программы 
по информированию россиян 
о вариантах отдыха и путеше-
ствий. По мысли парламента-
рия, на этом ресурсе должны 
быть представлены не только 
популярные места отдыха и 
туристические маршруты, но 
и сопутствующее обеспечение 
(гостиницы, трансферы, кафе 
и рестораны, другие услуги). 

«Единый информацион-
ный портал необходим, пото-
му что даст возможность рос-
сиянам узнать, как добраться 
до намеченного места отдыха, 
в какую сумму это обойдётся, 
какие места можно посмо-
треть. Этот ресурс должен 
быть структурирован так, что-
бы можно было чётко спла-
нировать отдых, понять бюд-
жет, — рассказал автор идеи 
Павел Крупник. — Нужно 
сделать так, чтобы россияне 
нашли свою точку отдыха в 
России и тратили бы деньги в 
родной стране».

«Появление федерального 
информационного портала, 
несомненно, оживило бы ситу-
ацию с внутренним туризмом. 
Думаю, это пробудит интерес 

у людей к тому, чтобы больше 
узнать о достопримечательно-
стях страны, а многие найдут 
для себя и новые туристиче-
ские маршруты», — полагает 
генеральный директор Центра 
просвещения и досуга «Сюр-
приз» Лилия Лик.

«Подобный портал не по-
мешал бы развитию внутрен-
него туризма. Однако вряд ли 
он может стать ключевым эле-
ментом в его развитии, — по-
лагает директор туристической 
компании Victory Tours Антон 
Осокин. — Думаю, в рамках 
одного государственного ресур-
са объять необъятное — услуги, 
билеты, трансферы, экскурсии, 
отели, маршруты — вряд ли 
получится. Поставщиков мно-
го, у каждого свои интересы, и 
объединить их в рамках одного 
информационного сервиса — 
сложная задача». 

«Как и всё, что способству-
ет изучению нового, получе-
нию положительных эмоций, 
открытию для себя родной 
страны — это должно быть 
поддержано и популяризи-
роваться, — считает депутат 
Елена Киселёва. — Однако со-
здание такого портала, на мой 
взгляд, ставит очень важный 
вопрос о верификации и защи-
те информации. Во-первых, ко-
нечно, необходимо, чтобы пор-
тал был информационным, а 
не рекламным, чтобы не было 

нарушений антимонопольно-
го законодательства. Во-вто-
рых, недопустимо попада ние 
на такой ресурс данных о мо-
шенниках, фирмах-одноднев-
ках. К сожалению, в сфере 
туризма много недобросо-
вестных предпринимателей, 
которые предоставляют услу-
ги низкого качества, а иногда 
опасные для жителей или без 
имеющихся разрешений».
Депутат Дмитрий Дми-

триев считает, что в инициа-
тивах, связанных с туристской 
индустрией, нужно учитывать 
тот факт, что она как отрасль 
требует ёмкой системы инфор-
мирования. «Если в такой го-
сударственной туристической 
программе будут представлены 
не только сведения о красотах и 
маршрутах, но и о региональ-
ных программах по стимулиро-
ванию посещения таких мест, 
то я поддерживаю предложе-
ние Павла Крупника, — гово-
рит Дмитрий Дмитриев. — 
Важно, чтобы такие позиции, 
как бронирование отелей, раз-
мещение, передвижение, экс-
курсионные программы, имели 
стоимость ниже, чем у пере-
купщиков. И это для меня (и, 
думаю, для всех) — принципи-
альный момент».

Подготовила 
Людмила ПАНАРИНА

МАРИИНСКИЙ ДВОРЕЦ

Сегодня мы поговорим о 
росте напряжённости по 
периметру стран СНГ 

и складывающейся новой 
повестке для нашей страны. 
Пройдёмся по ситуации с за-
пада на восток и посмотрим, 
что общего в происходящих 
процессах, а где есть местные 
нюансы.
Молдавия. Здесь, с одной 

стороны, продолжается рост 
стоимости потребительской 
корзины и непомерных сче-
тов за ЖКХ, с другой — мол-
давский язык переименован 
в румынский, министерства 
обороны Румынии, Молда-
вии и Украины приняли де-
кларацию о сотрудничестве, 
а на июнь в Кишинёве наме-
чен очередной европейский 
саммит. Выигравшая в 2020 
году выборы президент Майя 
Санду выполняет обещания и 
жёстко ведёт страну в Евросо-
юз. На этом фоне оппозиция 
выводит на улицы протесту-
ющие массы. Но проблема 
в разрозненности. Отдель-
но выступают социалисты с 
новым-старым лидером — 
экс-президентом Игорем До-
доном. Компартия во главе с 
другим экс-президентом Вла-
димиром Ворониным выдви-
гает собственные инициати-
вы. Свою игру ведёт и партия 
«Шор» Илана Шора. В Молда-
вии всегда была конкуренция 
промосковских политических 
сил за контроль над ресурса-
ми, поступающими из Рос-
сии. Нет единства и сейчас. В 
этих условиях попытку пере-
хватить улицу предпринима-
ет Майя Санду, назначившая 
свой митинг на 21 мая. А но-
вые президентские выборы 
уже не за горами — в ноябре 
2024 года. Если до них или 
на них оппозиция ситуацию 
не переломит, то движение в 
сторону Брюсселя за следую-
щую каденцию Майи Санду 
станет необратимым.
Приграничный военный 

инцидент произошёл между 
Арменией и Азербайджаном, 
причём как раз в тот момент, 
когда министр обороны Ар-
мении посещал штаб-кварти-
ру НАТО. Натовские генера-
лы перед этим не раз были в 
Ереване, а в Армению прибы-
ли европейские наблюдатели. 
Костяк делегации — бывшие 
офицеры альянса. 

Армения объявила об 
участии в двух совместных с 
НАТО манёврах в этом году 
и начале перестройки армии 
под натовский стандарт. В 
общем, тренд налицо. Как 
раз для его поддержания и 
нужны провокации на гра-
нице, чтобы списать дестаби-
лизацию на ОДКБ. Вот уже 
и секретарь Совбеза Арме-
нии Армен Григорян заявил, 
что присутствие российских 
военных на территории Ар-
мении не является фактором 
стабильности ситуации, а 
размещённая в стране миссия 
Евросоюза возможности для 
стабильности создать может. 
Выбор очевиден. Пророссий-
ски настроенных политиков 
в Армении всё меньше. Но 
они ещё есть. Очередные пар-
ламентские выборы не ско-
ро — в 2026 году. Но, как мы 
помним, в Армении знают и 
другие пути смены власти.
И, наконец, Казахстан. 

Сначала в западных районах, 
а дальше и в Астане его снова 
сотрясают массовые митин-
ги, забастовки и аресты рабо-
чих-активистов, требующих 
отмены итогов приватизации. 
Управление западным менед-
жментом частными компа-
ниями приводит к реальному 
падению уровня жизни. Но 
власти винят Россию, что сно-
ва подстёгивает рост национа-
лизма. Что ж, такую карту пы-
таются разыграть не впервой. 
В прошлый раз это привело к 
январскому кризису 2022 года 
и высадке десанта ОДКБ. Не-
давно президент Казахстана 
Токаев подтвердил, что его 
страна будет придерживаться 
американских санкций, и по-
благодарил за поддержку гос-
секретаря Блинкена. Что ло-
гично, когда практически весь 
нефтегазовый сектор в руках 
американских компаний, а 
американские советники кон-
струируют экономическую 
стратегию страны.
Турбулентность налицо, 

и для её преодоления нуж-
на воля. В мире любят силу. 
Сила России сейчас проходит 
проверку в зоне СВО, и став-
ки здесь более чем высоки. От 
её исхода зависит не только 
география западных границ 
нашей страны, но и то, кто из 
прежних союзников дальше 
останется с нами.

Дмитрий СОЛОННИКОВ
обозреватель
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МАРИИНСКИЙ ДВОРЕЦ

Кому субсидию?

Не секрет, что рост тарифов по услугам ЖКХ иной раз опережает рост 
зарплат. А получающие помощь порой могут столкнуться с проблемами.

Те, чьи расходы на «комму-
налку» превышают 14% от 
совокупного дохода семьи, 

могут получить компенсацию 
из городской казны. Однако из-
за непогашенной задолженно-
сти по ЖКХ это сделать невоз-
можно.

Поправка в кодекс
Депутат Андрей Рябоконь 

внёс на рассмотрение ЗакСа 
инициативу об изменениях в 
Жилищный кодекс РФ. К этому 
решению сподвигла ситуация 
с одним из жителей его изби-
рательного округа. Человек 
был вынужден взять кредит, 
чтобы погасить задолженность 
по ЖКХ, — надеялся, что ему 
дадут компенсацию, которая 
перекроет заём. Но задуманная 
финансовая модель не удалась, 
он оказался в долгах, более того, 
лишился квартиры.

«У нас складывается па-
радоксальная ситуация, — 
рассуждает Андрей Рябо-
конь. — У людей имеется 
задолженность по коммуналь-
ным платежам, поэтому суб-
сидия не начисляется, а долги 
накапливаются. Выходит, что, 
с одной стороны, государство 
должно им помогать, и сред-
ства на это предусмотрены. Но, 
с другой стороны, выплаты по-
лучить невозможно».
В законопроекте указыва-

ется, что выплата субсидий на 
оплату ЖКУ не должна зависеть 
от задолженностей. При этом 
не пересматриваются катего-
рии граждан, которые могут 
претендовать на эту помощь из 
бюджета, — они остаются теми 
же. Также предполагается, что 
субсидия будет поступать не 
на карточку горожанина, а не-
посредственно в управляющую 
компанию, в счёт погашения 
платежей. То есть денег как та-
ковых жители не увидят.
Кстати, чтобы получить 

выплаты, нужно оформить не-
сколько документов, что тре-
бует времени, а иногда и стоит 

нервов. «Ситуацию надо упро-
щать, — считает Андрей Рябо-
конь, — в идеале всё должно 
начисляться автоматически. Не 
люди должны ходить за льгота-
ми, а льготы — ходить за людь-
ми». 

Должники теряют стимул
По оценке депутата Ирины 

Ивановой, идея законопроекта 
благая: позволит не допустить 
полного банкротства мало-
имущих семей. Но если пере-
числять субсидии напрямую 
монополистам, получается, 
что за государственный счёт им 
оказывается своеобразная под-
держка.

«В проекте предполагается, 
что механизм перечисления 
субсидий в адрес ресурсоснаб-
жающих организаций будет 
действовать только в случае, 
если есть судебное решение, 
подтверждающее задолжен-
ность не более чем за три года. 
Однако существующая прак-
тика показывает, что иногда 
судебные решения по долгам 
за ЖКУ выносятся в порядке 

судебного приказа и могут ох-
ватывать гораздо больший срок 
исчисления долга, поскольку 
тут не применяется срок ис-
ковой давности, — указывает 
Ирина Иванова. — И букваль-
ная трактовка предлагаемой 
нормы не позволит нам выпла-
чивать субсидии должникам, 
у которых долг признан более 
чем за 3 года».
Инициатива вполне жиз-

неспособна, однако неодно-
значна, отмечает руководи-
тель фракции «Справедливая 
Россия — За правду» Марина 
Шишкина. «Перечисление 
субсидии напрямую постав-
щикам услуг снизит долги и 
плательщиков, и поставщиков 
услуг. И это хорошо, ведь все 
накопленные жильцами долги 
отражаются на экономическом 
статусе поставщиков комму-
нальных услуг, а значит, на ка-
честве последних, — полагает 
парламентарий. — С другой 
стороны, у должников не оста-
нется стимула для того, чтобы 
всё-таки возвращать долги по 
ЖКХ. И с идеологической точ-
ки зрения получится, что до-
бросовестные плательщики из 
своих налогов оплачивают дол-
ги недобросовестных».
По её мнению, необходимо 

всесторонне проработать эту 
инициативу. «Для подобных 
спорных законодательных идей 
существует формат парламент-
ских слушаний. Думаю, это как 
раз тот случай», — напоминает 
Марина Шишкина.

Людмила КЛУШИНА журналист

С четверга по воскресенье 
на Дворцовой — тради-
ционный Санкт-Петер-

бургский книжный салон.
Сегодня, 18 мая, предста-

вительный Форум начал рабо-
ту уже в 18-й раз. Причём тре-
тий год подряд он проходит 
на главной площади города  и 
в здании Главного штаба. Но-
винки и полюбившиеся пу-
блике хиты представят более 
двухсот издательств, посети-
телей ждёт и разнообразная 
культурная программа.
Но, как и прежде, Книж-

ный салон — время и место 
неформальной встречи про-
фессионалов, тех, для кого 
книга не просто пачка пе-
реплетённых листов бума-
ги с буквами и рисунками, а 
смысл жизни, как бы пафосно 
это ни звучало. Авторы, ре-
дакторы, дизайнеры, издате-
ли, книготорговцы смогут за 
чашкой кофе или рюмкой чая 
обсудить, как и, главное, зачем 
жить дальше.
Не первый и даже не вто-

рой год книжная отрасль 
испытывает серьёзные слож-
ности: тиражи падают, ти-
пографии закрываются и 
перепрофилируются под биз-
нес-центры и другие объекты 
коммерческой недвижимо-
сти, книжные магазины, что-
бы не прогореть, чем дальше, 
тем больше превращаются в 
сувенирные и канцелярские 
лавки, а художественная ли-
тература в самой когда-то чи-
тающей стране — в элитарное 
искусство немногих для не-
многих, что-то вроде балета.
Очевидно, что вроде бы в 

глобальной драке за мозги Гу-
тенберг проиграл Цукербергу, 
публика в массе своей томам в 
сотни страниц предпочитает 
котиков в социальных сетях. 
Но столь же очевидно, что в 
небытие книгам, как бы ни 
переживали по этому поводу 
«всёпропальщики», уйти не 
грозит.
Когда появилось кино, 

многие предрекали смерть те-
атру; когда появилось телеви-
дение, пошли разговоры, что 
теперь кино крышка; с воз-
никновением интернета про-
гнозировали скорую кончину 
ТВ. Однако, как мы видим, ни 
один новый культурный фе-
номен в нашей жизни не от-
меняет предыдущие.

Несмотря на технологиче-
ские новации, и театр, и кино, 
и телевидение живы. С кни-
гой, думается, примерно та 
же история.

«Даже если книга исчезнет 
как потребность читающе-
го, она останется как потреб-
ность пишущего, — сформу-
лировал несколько лет назад 
философ Александр Секац-
кий. — Потому что до сих пор 
не придумано лучшего отчёта 
перед ноосферой, чем предъ-
явление написанной книги».
Другое дело, что книга 

до сих пор остаётся терри-
торией в основном частной 
инициативы и прибежищем 
энтузиастов. Многие даже 
полагают, что это такой биз-
нес: ведь книжные магазины 
работают, книги в них про-
даются… Так, да не так. Би-
леты в музеи и на концерты, 
а также монографии тоже 
продаются, и порой даже 
стоят недёшево, но ведь и 
музеи, и храмы академи-
ческой музыки, и научные 
центры находятся в ведении 
государства.
Книга не менее значимая 

часть национальной и миро-
вой культуры и интеллекту-
альной жизни, чем архивное 
и музейное дело, театр, акаде-
мическая музыка, фундамен-
тальная и прикладная наука 
и другие сферы, управляемые 
и финансируемые государ-
ством. Да и кино у нас без 
бюджетных денег существо-
вать не может.
Книги, признаёт наше го-

сударство, дело важное. Отрас-
ли всячески помогают: гранты, 
субсидии, масштабные меро-
приятия вроде Книжного са-
лона. Но может быть, настало 
время отчётливо произнести, 
что книга — это не ещё один 
способ зарабатывания денег, 
а залог интеллектуального и 
культурного суверенитета на-
ции. И нужно книжной отрас-
ли не просто помогать зараба-
тывать (хотя, конечно, всякое 
даяние есть благо), а поставить 
ей на государственном уровне 
задачу делать то, что кроме 
неё не сделает никто, — произ-
водить смыслы, формировать 
и публиковать отчёты перед 
ноосферой.

Программа Kнижного салона               
20–21

Сергей КНЯЗЕВ
обозреватель

ЦИФРА НЕДЕЛИ

Свыше 50тысяч
горожан в 2022 году до-
бровольно рассчитались с 
коммунальными долгами 
после возбуждения испол-
нительного производства
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— Вы долгое время прора-
ботали в сфере электроэнер-
гетики. Какие задачи перед 
ней стоят сегодня и на что 
делается акцент?

— В сфере электроснабже-
ния большое внимание уделя-
ется сегодня автоматизации и 
цифровизации. В частности, 
в городе реализуются проек-
ты по созданию цифровых 
подстанций, не требующих 
постоянного присутствия пер-
сонала. Кроме того, сегодня в 
Санкт-Петербурге функцио-
нирует один из самых совре-
менных в России Центр управ-
ления сетями ПАО «Россети 
Ленэнерго». Цифровизация 
позволяет повысить эффектив-
ность оперативно-технологиче-
ского управления, обеспечить 
эффективное взаимодействие 
с субъектами электроэнер-
гетики, организациями и ве-
домствами, а также сократить 
время на ликвидацию техноло-
гических нарушений.
Кроме того, ведётся работа, 

направленная на облегчение 
взаимодействия абонентов с 
электросетевыми организа-
циями при оказании услуг по 
технологическому присоеди-
нению. Указанные услуги ока-
зываются с помощью цифро-
вых сервисов, сокращая сроки 
и обеспечивая удобство комму-
никации. 

— В апреле в Петербур-
ге трудно было не обратить 
внимание на прорывы те-
плотрасс на 5-й Советской 
улице (16 апреля) или на 
Дровяной улице (5 апреля). 
При этом, согласно офици-
альной информации, коли-
чество дефектов снижается. 

— Современные методы 
диагностики и обследования 
трубопроводов позволяют по-
высить надёжность теплоснаб-
жения, то есть определить 
фактическое состояние сетей, 
предупредить технологиче-
ские нарушения. Это допол-
нительные инструменты к ос-
новным — реконструкции и 
капитальному ремонту тепло-
сетей. 
Сегодня на вооружении у 

теплоэнергетиков — роботы 
для внутритрубной диагности-
ки, тепловизионная съёмка с 
беспилотников, акустические 
датчики. Всё это позволяет дис-
танционно в круглосуточном 
режиме следить за состоянием 
сетей и превентивно реагиро-
вать на возможные дефекты. 

Арсенал 
современного энергетика

— Какими городские 
власти видят возможности 
частного бизнеса в вопросе 
новых технологий?  

— У петербургского част-
ного бизнеса огромный по-
тенциал для широкого вза-
имодействия с энергетикой 
города. Санкт-Петербург по 
праву считается научным и 
производственным центром, 
а у госсектора, безусловно, 
есть потребности, реализа-
ция которых невозможна без 
участия частного бизнеса. 
Надо сказать, что энерге-

тики на постоянной основе 
проводят поиск новых видов 
трубной продукции, имею-
щих более высокие технико-
экономические характе-
ристики, длительный срок 
службы, более высокую тех-
нологичность и ремонтопри-
годность. 
Сегодня на петербургских 

заводах уже реализуются пи-
лотные проекты по эксплу-
атации стеклопластиковых, 
стеклобазальтопластиковых 
и полимерных труб с инно-
вационными защитными и 
изоляционными покрытия-
ми для тепловых сетей.
Кроме того, к этой ра-

боте активно привлекается 
петербургское научное со-
общество. Мы работаем с 
ведущими вузами города: 
Политехническим и Горным 
университетами, с ЛЭТИ и 
другими.

— На особом контроле 
состояние тепловых сетей 
в Пушкинском районе, где 
ситуация изменилась по-

сле передачи коммуника-
ций ГУП «ТЭК СПб». Есть 
ли место среднему и част-
ному бизнесу в сфере энер-
гетики в Петербурге? Если 
да, то какое? 

— Право на ведение биз-
неса в сфере теплоснабжения 
имеет любая организация, 
соответствующая критериям 
теплоснабжающей организа-
ции. Данная деятельность ре-
гламентируется нормативны-
ми правовыми актами. Самое 
важное, чтобы бизнес был со-
циально ориентирован.
В Санкт-Петербурге в сфе-

ре теплоснабжения работает 
не только ГУП «ТЭК СПб». 
Около половины от общего 
объёма сетей обслуживает 
АО «Теплосеть Санкт-Петер-
бурга». Работают также не 
такие большие, но не менее 
значимые: «Петербургтепло-
энерго», «Теплоэнерго» и 
другие компании. 
Что касается деятельно-

сти ГУП «ТЭК СПб», то, дей-
ствительно, предприятие на-
растило объёмы перекладки 
сетей в Пушкинском районе 
Петербурга. В 2021-м пред-
приятие обновило 9,85 км 
изношенных трубопрово-
дов, в 2022 году — 23,7 км, в 
2023 году реконструкцию 
пройдут почти 20 км трубо-
проводов. И именно благодаря 
такой системной работе город-
ского предприятия в Пушкин-
ском районе число дефектов 
стабильно идёт на убыль. 

Подготовила 
Надежда РОДИЧЕНКО

Робот, датчик, беспилотник: под занавес ото-
пительного сезона вице-губернатор Сергей 
ДРЕГВАЛЬ рассказал об инновационных техно-
логиях, применяемых для своевременного об-
наружения ненадёжных участков теплосетей.

В 2022 году объём выпол-
ненной внутритрубной диагно-
стики тепловых сетей увеличен 
более чем в 10 раз (18 000 м) по 
сравнению с 2021 годом, коли-
чество установленных акусти-
ческих датчиков на тепловых 
сетях увеличено более чем в 
два раза (1846 шт.). Благода-
ря новым технологиям в про-
шлом году энергетикам уда-
лось предотвратить порядка 
1300 дефектов. Такие решения 
позволяют снизить количество 
технологических нарушений и 
сделать их максимально неза-
метными для горожан.
Упомянутые выше аварий-

ные ситуации произошли на 
сетях, которые на праве соб-
ственности эксплуатирует АО 
«Теплосеть Санкт-Петербур-
га», основным акционером ко-
торого является ПАО «ТГК-1». 
Для предотвращения аварий-
ных ситуаций на сетях пред-
приятие также использует ро-
ботизированную диагностику, 
прокладывает трубопроводы 
в современной изоляции с 
датчиками дистанционного 
контроля влажности. Вместе с 
тем АО «Теплосеть Санкт-Пе-
тербурга», безусловно, необ-
ходимо усилить свою работу 
не только в направлении диа-
гностики и мониторинга, но и 
увеличить объём реконструи-
румых ими сетей и, возможно, 

пересмотреть свою адресную 
программу реконструкции.

— Как бы вы охарактери-
зовали прохождение и итоги 
отопительного сезона 2022–
2023 годов?

— Предварительно могу 
сказать, что текущий отопи-
тельный сезон прошёл пример-
но так же, как и годом ранее. 
Технологические нарушения 
на инженерных сетях, конечно, 
присутствуют, но устраняются 
в нормативное время.
Зимой температура на-

ружного воздуха неоднократ-
но переходила через «ноль». 
Такие колебания вызывают 
подвижность грунта, что уве-
личивает риск повреждения 
сетей. Тем не менее тепло-
энергетики докладывают о не-
большом снижении количе-
ства дефектов по сравнению с 
прошлой зимой. Окончатель-
ную картину мы увидим после 
того, как подведём итоги ото-
пительного сезона. 
Надо отметить, что при 

устранении дефектов на те-
пловых сетях там, где не было 
технической возможности пе-
реключения потребителей на 
резервные схемы, в большин-
стве случаев теплоснабжение 
осуществлялось на понижен-
ных параметрах, без отключе-
ния горячего водоснабжения.
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В сфере энергетики в Петербурге без эксцес-
сов, конечно, не обходится. Однако главное 
направление — вовсе не «латание дыр». 

Такая разная энергия

Модель устойчивости

Да будет свет!
Само по себе электроснаб-

жение для горожан — сфера 
чувствительная «до мурашек» 
во всех смыслах. Со времён 
последнего крупного блэкау-
та в Петербурге прошло поч-

Потребление элек-
троэнергии растёт 
большими темпа-
ми, поэтому во всём 
мире озадачены, как 
расходовать её уме-
реннее и одновре-
менно запасать.

Не так давно возможность 
видеть лицо собеседни-
ка на экране в режиме 

реального времени и иметь в 
кармане гаджет, заменяющий 
десяток других, было скорее 
плодом фантазии сценаристов. 
Но прогресс поистине развива-
ется так стремительно, что не 
успеваешь освоить одну техно-
логическую новинку, как ей на 
смену уже приходит другая.
Интересно, а в какую сто-

рону развивается электроэнер-
гетика и какие возможности 

наш город был первым мегапо-
лисом в мире, который обеспе-
чил обработку всей питьевой 
воды ультрафиолетом. Ещё 
одним важным шагом стал 
старт масштабного проекта — 
строительства второй нитки 
Главного канализационного 
коллектора, основной артерии 
водоотведения для шести се-
верных районов Петербурга. 
Предполагается, что в перспек-
тиве это поможет решить и 
проблему со скоплением воды 
в северных районах во время 
сильных дождей.
Что же касается газифика-

ции: несмотря на то, что Петер-
бург — один из лидеров по её 
уровню (95,4%), остались ещё 
дома, нуждающиеся в подведе-
нии голубого топлива. В связи 
с этим в городе работают над 
механизмами поддержки. Бла-
годаря недавним поправкам 
в Социальный кодекс, пред-
ложенным ЗакСом, льготные 
категории граждан смогут бес-
платно подвести газ к дому вну-
три участка.

Мария ОСИПОВА
журналист

Они, по словам энергетиков, 
снимают основополагающее 
ограничение — необходимость 
строгой одновременности про-
цессов генерации и потребле-
ния. В этих целях светлые умы 
студентов СПбГУ придумали 
технологию аккумуляторов, 
призванных сгладить пики 
потребления энергии. Она ос-
нована на магний-серных акку-
муляторах — вместо привыч-
ных литий-ионных. Батареи 
из таких материалов обладают 
ёмкостью, в два раза превосхо-
дящей литий-ионные аккуму-
ляторы. Студенты отмечают, 
что благодаря этому стоимость 
хранения электричества мо-
жет снизиться на 50%. «Кроме 
того, магний и сера, в отличие 
от лития, добываются в России, 
что также должно уменьшить 
расходы на производство си-
стем накопления энергии. Всё 
это способно положительно 
отразиться на конечной цене 
электричества для потребите-
ля», — говорят разработчики. 

Любовь ЛУЧКО
Марина ЕЛЕЦКАЯ

ти 13 лет (тогда жители семи 
районов Петербурга провели 
без света примерно час из-за 
аварии на двух распредели-
тельных подстанциях). Од-
нако без технологических пе-
ребоев мелкого масштаба всё 
же не обходится.
В петербургской элек-

троэнергетической отрасли 
отмечается рост нагрузки 
на электросети, но растёт и 
электросетевое хозяйство. 
Например, в начале этого 
года у ПАО «Россети Лен-
энерго» появились две но-
вые подстанции на 110 кВ, 
которые призваны дать «воз-
можность подключения до-
полнительных объектов и 
развития инвестиционной 
деятельности». Так, «Витеб-

скоро будут у отрасли? И ка-
ким образом это повлияет на 
жизнь потребителей? 
По оценкам Международ-

ного энергетического агентства, 
достижение долгосрочных 
целей устойчивого развития 
приведёт к росту мировых рас-
ходов на электрические сети на 
50% за 10 лет. Поэтому всё бо-
лее важными становятся техно-
логии энергеэффективности.

«Чтобы дом стал таким, в 
нём должны быть выполнено 
некоторое количество работ. В 

ская» необходима для элек-
троснабжения строящейся 
трамвайной линии от Купчи-
но до Славянки, «Морская» 
позволит подключать объек-
ты на намывных территориях 
Васильевского острова. Обе 
управляются дистанционно. 
Более 96% установленного 
на них оборудования произ-
ведено в России, в том числе 
на городских предприятиях, 
подчёркивают в Смольном. 

Тёпленькая пошла 
Теплоэнергетический ком-

плекс Петербурга — один из 
крупнейших в России. Те-
плом и горячей водой горо-
жан обеспечивают 15 тепло-
электроцентралей, более 700 
котельных, без малого 10 тыс. 
километров тепловых сетей. 
Всего действуют 130 единых 
теплоснабжающих органи-
заций, крупнейшие — ГУП 
«ТЭК СПб» и АО «Теплосеть 
Санкт-Петербурга». В ходе ми-
нувшего отопительного сезона 
отмечалось снижение количе-

частности, установка устройств 
автоматического регулирова-
ния теплопотребления в за-
висимости от температуры 
наружного воздуха, утепление 
кровли, фасадов или межпа-
нельных швов, замена старых 
окон на новые энергосбере-
гающие, замена лампочек на 
светодиодные, установка фото-
акустических реле в местах об-
щего пользования и другие ме-
роприятия», — поясняют в ГБУ 
«Центр энергосбережения».
Впрочем, как отмечают 

ства «технологических нару-
шений». Во многом это стало 
следствием увеличения объё-
мов реконструкции сетей — 
ежегодно перекладываются 
несколько сотен километров (в 
2021-м — 267 км, в 2022-м — 280 
км). Кроме наращивания объё-
мов реконструкции продлевать 
срок жизни трубопроводов и 
своевременно предотвращать 
дефекты помогают современ-
ные средства мониторинга и 
диагностики сетей. 
Занимаются в Петербурге и 

перераспределением нагрузки. 
В апреле с опережением срока 
завершено строительство те-
пломагистрали для переклю-
чения 50 тыс. жителей Киров-
ского района на ТЭЦ. 

Утекай!
Энергетика Петербурга, как 

подчёркивают городские вла-
сти, это не только тепло и свет, 
но и вода (в Северной столице 
это направление исторически 
закреплено за профильным 
комитетом). От её качества на-
прямую зависит здоровье чело-
века. Сейчас уровень очистки 
сточных вод составляет почти 
100% (99,7%), а в своё время 

специалисты, есть простые 
способы, которые позволяют 
экономить без дополнитель-
ных финансовых затрат, только 
благодаря личным усилиям. 
Считается, например, что вы-
мытые окна экономят 1–3% 
энергии, чистые светильники и 
плафоны — 5–20%. Если вовре-
мя чистить пылесборники или 
заменять фильтры пылесоса, 
то расход электричества может 
быть меньше  — в диапазоне от 
10 до 30%. Загрузка стиральной 
машины близко к номиналь-
ной загрузке тоже позволяет 
экономить — от 10–15% энер-
гии. Да и закрывать окна при 
включенном кондиционере не-
бесполезно (экономия 10–30%).
Не только бережно расхо-

довать, но и сохранять — один 
из трендов. Технологии хра-
нения электроэнергии широ-
ко используются на всех эта-
пах — производства, передачи, 
распределения и потребле-
ния. Быстро развивается класс 
устройств для её накопления. 

ДОСЬЕ

Завершение городского 
отопительного сезона

2018 г. 10 мая
2019 г. 13 мая
2020 г. 26 мая
2021 г. 13 мая
2022 г. 15 мая
2023 г. 11 мая
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ЗАКОН — И ПОРЯДОК?

Гаражный 
вопрос
Губернатор Петербурга предложил выплатить компенсации вла-
дельцам гаражей, которые сносят для реализации проектов ГЧП.

компенсации — недостаточ-
но. «В городе 2 млн машин и 
700 тыс. гаражей. Как только их 
изымают без предоставления 
участков, куда могли бы пере-
меститься гаражники, все эти 
машины едут парковаться во 
дворах. Сейчас исполнитель-
ные власти говорят, что нужно 
убирать машины из дворов. И 
при этом город изымает зем-
лю у людей, которые хотят 
ставить транспорт в гаражи. А 
других вариантов нет: паркин-
ги дорогие, не все могут себе их 
позволить. Закон сам по себе 
правильный. Но одновремен-
но с ним должен был закон о 
предоставлении взамен сне-
сённых гаражей места в зонах, 
где город не планирует строи-
тельство, как компенсацию».
По мнению парламента-

рия, взамен утраченных участ-
ков можно было бы давать 
владельцам землю под гаражи 
около ЗСД, КАДа, Восточного 
скоростного диаметра, где сей-
час образовались «зоны отчуж-
дения».

«Мы с самого начала лоб-
бировали закон о компенса-
ции, — объясняет председа-
тель Всероссийского общества 
автомобилистов Валерий 
Солдунов. — Это справедли-
во, потому что это имущество 
граждан. Но проблема даже 
не в деньгах, а в том, что при 
снесённом гараже поставить 
машину некуда. И сегодня мы 
видим, что все дворы и дороги 
запаркованы, и эта проблема 
только усугубляется».

Как Стив Джобс?
Гаражи — не самые при-

влекательные объекты с точ-
ки зрения архитектурной 

Благая инициатива
Соответствующий законо-

проект поступил из Смольного 
на рассмотрение в городской 
парламент. Как отмечается в 
пояснительной записке, сейчас 
владельцам гаражей выпла-
чивается компенсация, если 
снос построек происходит при 
реализации проектов, финан-
сируемых за счёт Санкт-Пе-
тербурга, или на городских 
участках, предоставленных для 
строительства, реконструкции 
и приспособления для совре-
менного использования. 
Законопроект, в частно-

сти, коснётся владельцев га-
ражного кооператива «Метро 
Московское» на 223 гаража, 
который сносят для строи-
тельства трамвайной линии 
по маршруту «станция метро 
“Купчино” — пос. Шуша-
ры — Славянка». Работами по 
концессионному соглашению 
займётся ООО «БалтНедвиж-
Сервис» — совместное пред-
приятие Газпромбанка и груп-
пы «АБЗ–1».
Средняя компенсация за 

один бокс на пути трамвая, 
по подсчётам городской ад-
министрации, составит около 
87,5 тыс. рублей. Сумма выпла-
ты за конкретный гараж зави-
сит от материала постройки, 

срока эксплуатации и распо-
ложения на территории коо-
ператива. Всего расходы город-
ского бюджета в этом случае 
составят 19,5 млн рублей. Отве-
чать за выплаты будет комитет 
имущественных отношений.

«Если этот закон не при-
нять, то владельцы гаражей в 
этом кооперативе останутся 
без компенсации. Поэтому я 
поддерживаю данную ини-
циативу. Что касается разме-
ра компенсации, безусловно, 
90 тыс. рублей — это не слиш-
ком большие деньги. Но, с од-
ной стороны, это лучше, чем 
ничего. С другой стороны, если 
владелец полагает, что эта сум-
ма не соответствует стоимости 
его гаража, то он может эту 
оценку оспорить. Но средства, 
обозначенные в пояснитель-
ной записке, владелец гара-
жа получит без спора. И это 
лучше, чем если эти гаражи 
останутся вне правового регу-
лирования, без возможности 
получения компенсации», — 
отмечает депутат ЗакСа Алек-
сей Макаров.
Поддерживает законопро-

ект и его коллега, глава комис-
сии по транспорту и развитию 
транспортной инфраструк-
туры Алексей Цивилёв. Од-
нако он считает, что выплаты 

ценности. Они часто выгля-
дят неопрятно, а выражение 
«за гаражами» может вызы-
вать не самые лучшие ассоци-
ации. Но у опрошенных «ВП» 
экспертов нет консенсуса на 
тему, являются ли гаражные 
кооперативы пережитком 
прошлого. 

«На сегодняшний день на-
личие собственного гаража не 
очень актуально, особенно в 
мегаполисе, где это достаточ-
но дорого. Но если речь идёт 
о новостройке, где есть под-
земный паркинг, это большое 
подспорье, потому что зона 
платной парковки постоянно 
расширяется. И хотя у жите-
лей таких районов есть право 
на резидентные разрешения, 
машин всё-таки больше, чем 
бесплатных парковочных мест. 

Поэтому машино-место или 
гараж — это удобно, но дорого 
и по приобретению, и по со-
держанию», — отмечает авто-
эксперт Сергей Смирнов. 

«Гаражи универсальны. 
Они могут использоваться не 
только для хранения автомо-
биля, но и для организации 
небольшого бизнеса, для ока-
зания разнообразных услуг 
людям. Неслучайно появился 
такой термин — “гаражная 
экономика”. Даже Стив Джобс 
начинал свой бизнес с гаража. 
Он не хранил там автомобиль, 
а использовал это простран-
ство для своих технических экс-
периментов. У нас в гаражах, 
например, есть очень дешё-
вый шиномонтаж. Цены там в 
три раза ниже, чем в среднем 
по городу, и туда в сезон стоит 
очередь из автомобилей. В га-
ражных кооперативах возни-
кают мелкосерийные произ-
водства мебели, автозапчастей, 
автосервисы. Поэтому гараж, 
конечно, нужен в современном 
мегаполисе», — отмечает бло-
гер и автоэксперт Пётр Шку-
матов. 
О том, что гаражи всё ещё 

нужны городу, говорит и Вале-
рий Солдунов: «Мы понима-
ем, что в некоторых местах га-
ражи не украшают Петербург. 
Но прежде чем что-то снести, 
нужно сначала построить что-
то взамен. Это должна быть 
большая социальная програм-
ма, которая бы позволяла лю-
дям за небольшие деньги иметь 
парковочные места. И мы, как 
общественная организация, 
готовы к этому подключиться 
и обсудить этот вопрос на пло-
щадке Общественной палаты 
как Петербурга, так и РФ».

ДОСЬЕ

Карточка документа

О внесении изменений 
в Закон Санкт-Петербурга 
«О мерах по обеспече-
нию имущественных прав 
граждан, являющихся 
владельцами гаражей 
на территории Санкт-Пе-
тербурга»

Вид документа: проект 
закона Санкт-Петербурга

Регистрационный номер: 
2427

Дата регистрации: 
07.04.2023

Автор: губернатор 
Санкт-Петербурга

Текущая стадия рассмо-
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Дарья ГОЛЯКОВА журналист
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Рейтинг юристов

АНАЛИЗ
ДОВЕРИЕ НЕ КУПИШЬ
КОНТРАСТНАЯ МЕДИЙНОСТЬ

6

Ф
от
о: 

as
se

m
bl

y.
sp

b.
ru

Ф
от
о: 

go
v.s

pb
.ru

Ф
от
о: 

Ta
ss



«Вечерний Санкт-Петербург» №14 18.05.2023

ТЕНДЕНЦИЯ

Комитет по законодательству 
Законодательного собрания 
(депутаты, проголосовавшие 
в номинации «Дело для людей»):

1. Всеволод Беликов, председатель
2. Наталия Астахова
3. Борис Зверев
4. Андрей Малков
5. Александр Новиков
6. Александр Ржаненков
7. Константин Чебыкин

2 (10) РЕЙТИНГ ЮРИСТОВ

Всё начинается с труда. А 
продолжается стройкой. 
По крайней мере, в си-

стеме координат «Вечернего 
Санкт-Петербурга». 
В 2023-м газета подготови-

ла уже два рейтинговых про-
дукта (по озвученным темам), 
и представленный сегодня на 
ваш суд общегородской Рей-
тинг юристов — для редакции 
третий по счёту, но самый 
крупный по охватам.
Нынешний проект — это 

2 месяца работы, 3 тура го-
лосования, 4 номинации, 
35 юркомпаний-участниц и 
16 депутатов Законодательно-
го собрания в составе жюри. 
Но какие процессы скрывают-
ся за этой статистикой?
Базисный пункт — отбор 

участников. Здесь всё просто: 
по желанию любая компания, 
оказывающая юридические 
услуги в Санкт-Петербурге 
или Ленинградской области, 
могла быть включена в Рей-
тинг. Для этого необходимо 
было отправить в редакцию 
типовую заявку на участие в 
одной или нескольких номи-
нациях.
Сами номинации — сле-

дующий пункт «повестки». В 
двух из них — «Дело для лю-
дей» и «Дело для бизнеса» — 
оценивались кейсы (то есть 
выигранные в судах дела). Ещё 
в двух — персоны: лучший 
юрист года выбирался исходя 
из многолетних карьерных до-
стижений, а лучший молодой 
юрист (в возрасте до 35 лет) — 
по самому яркому судебному 
делу или значимой проведён-
ной сделке в прошлом году.
Но сбор заявок на участие в 

любой (или каждой) из номи-
наций был лишь первым ту-
ром рейтинга. Впрочем, уже в 
нём некоторые компании по-
лучили дополнительные бал-
лы — просто за то, что внима-
тельно прочитали требования 
и выполнили их. Например, 
в описании кейсов не вышли 
за пределы регламентирован-
ного объёма — 1000 печатных 
знаков.
Во втором туре редакция 

объединила все ответы вое-
дино и разослала обратно в 
юркомпании и адвокатские 
бюро — но в обезличенном 
виде. Теперь юридическому 
сообществу предстояло стать 
большим жюри.

Юристы выбирали по три    
победителя в каждой номина-
ции. При этом голосовать за 
себя не разрешалось.
Далее в кейсовых номина-

циях в процесс были вовлече-
ны депутаты Законодательно-
го собрания. Заявки, которые 
туром ранее набрали больше 
100 баллов, отправились на 
оценку в профильные органы 
ЗакСа: «Дела для людей» — в 
комитет  по законодательству, 
«Дела для бизнеса» — в бюд-
жетно-финансовый комитет. 
Всего в голосовании приняли 
участие почти треть от числа 
народных избранников.
Лидеры в кейсовых номи-

нациях определились путём 
сложения баллов от парла-
ментариев и юридического 
сообщества. А для того, чтобы 
отметить, кому отдали боль-
шинство своих голосов депу-
таты и юристы, мы обозна-
чили это пиктограммами на 
самих кейсах.
Разнообразие тем, геро-

ев, проблем и решений от 
участников первого общего-
родского Рейтинга юристов 
«Вечернего Санкт-Петербур-
га» поражает — и это даже не 
преувеличение. Миллионные 
компенсации ущерба пен-
сионерам и признание не-
действительными электрон-
ных торгов, противоречие 
Конституции в документах и 
суд медэксперты с ложными 
показаниями… Но не будем 
раскрывать карты заранее. Вы 
и сами увидите их «лица» на 
наших страницах.
Важная часть нынешнего 

Рейтинга — интервью с по 
сути главными петербургски-
ми юристами: председателем 
юридического комитета ад-
министрации губернатора и 
руководителем комитета по 
законодательству городского 
парламента.
Подводя итоги, скажем, 

что на первую половину 
2023 года редакция реализо-
вала свои рейтинговые пла-
ны. Новые продукты появятся 
уже ближе к осени. Сначала 
будет опубликован большой 
Медицинский рейтинг, а за-
вершим сезон мы с Рейтин-
гом торговых марок, идущих 
с городом рука об руку не ме-
нее 105 лет.
Рассчитываем, что нашим 

читателям будет интересно. 

Артемий СМИРНОВ
шеф-редактор

ПОДСЧЁТЫ

Жюри первого общегородского 
Рейтинга юристов

Бюджетно-финансовый комитет 
Законодательного собрания 
(депутаты, проголосовавшие 
в номинации «Дело для бизнеса»):

1. Михаил Барышников, председатель
2. Андрей Алескеров
3. Ирина Иванова
4. Павел Иткин
5. Роман Кононенко
6. Андрей Рябоконь
7. Вера Сергеева
8. Антон Соловьёв
9. Алексей Цивилёв

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРИЗ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРИЗ

В этой номинации решение принимала ре-
дакция «ВП». Единогласным выбором стала 
постоянный колумнист газеты, руководи-
тель практики антикризисного управления 
и банкротства «Дювернуа Лигал» Карина 
СИДОРОВА.

«Дать комментарий СМИ, когда спрашивают 
твоё мнение, лично мне всегда приятно. Воз-
можно, те, кто комментарии не дают, просто 
не видят актуальной проблематики там, где 
она действительно есть», — говорит обладатель 
спецприза Рейтинга юристов.

Екатерина ГОРБАТОВА, ведущий специалист 
отдела эмиссии ценных бумаг «ФК Ценные 
бумаги», в номинации «Лучший молодой 
юрист» остановилась в шаге от победы. 

При этом высокую оценку коллег получил не 
её единственный кейс, а совокупность меро-
приятий (за 2022 год Екатерина зарегистри-
ровала 25 выпусков облигаций). Поэтому 
было принято решение наградить участницу 
спецпризом и продолжить практику оценки 
юристов сразу по нескольким кейсам в буду-
щем Рейтинге.

За открытость в медиа Выбор сообщества
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ЛУЧШИЙ ЮРИСТ

ЛУЧШИЙ МОЛОДОЙ ЮРИСТ

Главным победителем 
Рейтинга–2023 стал 
партнёр юридической 
фирмы Maxima Legal 
Максим АЛИ.

— Вы руководите прак-
тикой IP/ IT, которая в созна-
нии многих кажется очень 
продвинутой. Вместе с тем 
стаж работы не исчисляется 
многими десятками лет. Чув-
ствуете ли тем не менее, что 
отделены какой-то поколен-
ческой дистанцией от тех, 
кто приходит в профессию 
сейчас?

— Когда уже проработал 
какое-то время, хочется начать 
ворчать на молодёжь. Когда 
начинаешь работать с млад-
шими юристами — недавними 
выпускниками — подмечаешь, 
что недоволен недостаточным 
знанием теоретической базы, 
усидчивостью или ещё чем-то. 
Но я бы не стал списывать это 
на поколенческий фактор. Это 
нормальный процесс отбора. 
Меньше половины младших 
юристов остаётся в консалтинге 
надолго.
В любом случае, если у юри-

подготовке материалов к су-
дебному делу ли, к сделке. По-
этому юриспруденция — это 
про постоянное обучение. Тем 
более что в некоторых сферах, 
как, например, в моей, всё по-
стоянно совершенствуется.   

 — В вашей отрасли эти 
перемены происходят слиш-
ком быстро или, наоборот, 
скорости не хватает?

— Как юрист я отчасти до-
волен, что законодательство 
меняется. Просто потому, что 
каждое изменение — это но-
вая работа для нас. Но, если 
серьёзно, проблема даже не в 
том, что оно меняется очень 
обильно, а скорее в том, что нет 
системной правовой политики 
в области IT. Когда закон пи-
шется, как письмо из Просто-
квашино (когда начинал один, 
а продолжал кто-то другой), он 
не может быть гармоничным и 
непротиворечивым.

Полный 
текст 

интервью  

Беседовала 
Надежда РОДИЧЕНКО

ста проблемы с логикой или 
академической базой, то это 
не наверстать никакими soft 
skills, говорить о необходимо-
сти развития которых сейчас 
очень популярно. Проблема 
в том, что из-за тренда на soft 
skills люди забывают, что есть 
«хардкорная» часть юриспру-
денции, которую всё равно 
нужно постигать. Независимо 
от того, какими бы модными, 
современными штуками мы 
как юристы ни занимались, без 
понимания «матчасти» всё рав-
но далеко не уедешь. Потому 
что мы работаем с традицион-
ными институтами: с закона-
ми, судьями.
И при этом необходимо 

быть готовым, что нужно раз-
бираться не только в юриди-
ческих вопросах. Так, у меня в 
практике было консультиро-
вание резидентов «Сколково» 
по вопросам использования 
«свободного» программного 
обеспечения.

— Благодаря чему удаёт-
ся погружаться в столь уз-
кую специфику?

— Конкретно мне, наверное, 
повезло. В школе я участвовал 
в олимпиадах по програм-
мированию. То есть немного 

делось, эта категория дел всег-
да есть и будет. Но что касает-
ся сделок, сейчас просто такая 
ситуация на рынке. Непосред-
ственно тот кейс, который уча-
ствовал в Рейтинге юристов, 
это один из примеров сделок, 
которые встречаются в прак-
тике. Как правило, это сделки, 
связанные с покупкой и прода-
жей бизнеса.

— Почему выбрали 
специальность юриста?

— Меня всегда тянуло к 
этой профессии. Ещё до по-
ступления в университет я 
представлял себе юристов 
как весьма успешных и про-
фессиональных людей, и в 
общем-то занятых полезным 
делом. В школьные годы мне 
нравилось решать задачки по 
праву, и особенно то, что боль-

представляю, как это работает. 
Хотя, разумеется, не сравнюсь с 
профессиональным разработ-
чиком. Но если хочешь эффек-
тивно выполнять свою работу, 
должен интересоваться биз-
несом клиента и погружать-
ся в него. Потому что, не зная 
специфики (неважно чего — 
программного обеспечения 
или нефтеперевозки морским 
транспортом), свою часть рабо-
ты эффективно не сделать.
Есть ещё один важный мо-

мент. Судья — человек заня-
той. А если он при этом ещё и 
не специализируется на спорах 
по поводу интеллектуальной 
собственности? А у тебя 5–10 
минут, чтобы объяснить, поче-
му тот или иной патент нару-
шен. То есть ещё нужно уметь 
простыми словами быстро и 
доступно изложить, как рабо-
тают те или иные вещи. Уметь 
перевести с технического и 
юридического на русский. И 
если сам не понимаешь суть 
вопроса, то и не сможешь дру-
гому его объяснить.
Плюс невозможно нау-

читься чему-то абстрактному. 
Как бы хорошо ты ни изучал 
теорию в университете, ты 
будешь на неё по-новому смо-
треть уже на практике, при 

КЕЙС-ПОБЕДИТЕЛЬ

Адвокатское бюро «Прайм Эдвайс»

Клиент: владельцы петербургской финансовой компании.
Суть дела: Дмитрий сопровождал сделку по приобретению 
индонезийской компании, которая контролировалась одной 
из крупнейших транспортных компаний в России. Дмитрием 
была предложена и реализована структура сделки, при кото-
рой покупателем выступила сингапурская компания. Удалось в 
сжатые сроки обеспечить плавный переход контроля над ком-
панией к клиенту. 

В этой номинации победил кейс руководи-
теля проектов адвокатского бюро «Прайм 
Эдвайс» Дмитрия БОРИСЕНКО. 

шая часть из них решалась аб-
солютно на каких-либо общих 
принципах справедливости. 
Возможно, где-то на подсо-
знательном уровне это стало 
критерием выбора профессии 
для меня. Но я не стал бы го-
ворить, что это был сознатель-
ный выбор.

— Получается, вы не зна-
ли, что вас ждёт?

— Наверное, как и многие 
из студентов юридического 
факультета. На первых этапах 
своего обучения в университете 
я хотел стать судьёй, но в даль-
нейшем моя профессиональ-

ная деятельность сложилась 
совсем в другом направлении. 
В общих чертах я понимал, что 
есть суды и судьи, адвокаты, 
прокуроры и так далее, и что 
юриспруденция — это в пер-
вую очередь споры. Когда я 
шёл в эту профессию, мне про-
сто нравился образ юристов.

Полный 
текст 

интервью  

Беседовала 
Дарья ГОЛЯКОВА

РЕЙТИНГ ЮРИСТОВ (11) 3

РЕЗУЛЬТАТЫ

1 место (210 баллов)
Максим Али 
(Maxima Legal)

2 место (200 баллов)
Даниил Антонов 
(«Ильюшихин и партнёры»)

3 место (160 баллов)
Павел Балюк 
(GRATA International)

4 место (140 баллов)
Владлена Варшавская 
(«Варшавский и партнёры»)

5 место (130 баллов)
Елена Легашова 
(«Юсланд»)

РЕЗУЛЬТАТЫ

1 место (180 баллов)
Дмитрий Борисенко 
(«Прайм Эдвайс»)

2–3 место (150 баллов)
Полина Чижикова 
(Impravo)

2–3 место (150 баллов)
Анна Шубина («Нартекс»)

4 место (140 баллов)
Дмитрий Урякин 
(Maxima Legal)

5 место (130 баллов)
Александр Ильин 
(«Григорьев и партнёры»)

— Чем именно вы занима-
етесь на нынешней работе?

— У нас широкий профиль, 
но у каждого специалиста есть 
своя основная квалификация, 
свои сильные стороны. Что 
касается меня, то главным об-
разом это корпоративные кон-
фликты (споры между владель-
цами бизнеса), сделки M&A и 
корпоративное структуриро-
вание бизнеса. Сейчас очень 
активно меняется регулирова-
ние в этом направлении, по-
этому нам постоянно прихо-
дится искать новые решения 
для наших клиентов, что всегда 
подпитывает интерес к этой 
сфере. Ещё несколько лет на-
зад существенная часть моих 
проектов была связана либо с 
банкротством бизнеса, либо с 
разрешением споров в судах. 
Последнее, впрочем, никуда не 
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— В открытых источни-
ках говорится, что вы в про-
фессии с 2006 года. Что за эти 
почти два десятилетия ста-
ло проще, а что, наоборот, 
сложнее?

— В профессии я с 
2006 года, как адвокат рабо-
таю с 2009-го. По сравнению с 
2006 годом всё шагнуло вперёд. 
В первую очередь — справоч-
но-правовые системы. Раньше 
даже решения суда мы полу-
чали рукописные. Тяжелее 
стало в другом. Впрочем, это 
не только к адвокатуре отно-
сится, а вообще бич сегодняш-
ней действительности: мало 
ценится профессионализм. К 
сожалению, многие считают, 
что являются специалистами в 
области медицины, политики, 
юриспруденции. И когда кто-

шлось привлекать волонтёров. 
Молодые ребята, студенты — 
молодцы! Приходили и в тече-
ние нескольких дней счищали 
всё со стен. Там уже и грибок 
пошёл…
Но теперь всё. Мы выш-

ли на финишную прямую, 
суд принял решение, сейчас 
ждём его исполнения. Однако 
сама история не закончилась. 
Это дом 1914 года постройки, 
межэтажные перекрытия де-
ревянные, крыша сгорела, по-
толок обрушился, там просто 
досками сейчас всё залатали. 
Эксперт предупредил: будут 
какие-то работы на чердаке 
проводиться, не удивляйтесь, 
если рабочий провалится и его 
ноги будут у вас над головой 
висеть. Такая чрезвычайная си-
туация. 
Борьба продолжается. А я 

и бросить эту семью не могу, 
несмотря на то, что финансо-
во у них уже нет возможности 
оплачивать работу адвоката. 
Ну, а как тут бросишь? Мы уже 
как родные. 

Полный 
текст

 интервью  

Беседовал 
Артемий СМИРНОВ

то звонит с вопросом, пригла-
шаешь его на консультацию, 
а он считает, что ему нужно 
только спросить. Объясняешь: 
решить проблему по телефо-
ну невозможно, вы же от сто-
матолога или любого другого 
врача не получаете помощь 
по телефону. Это — непро-
фессионально.

— Не секрет, что всё боль-
ше коллег выбирают для 
себя корпоративную стезю. 
Вы же остаётесь работать с 
людьми…

— У меня первое образо-
вание — медицинское. Это 
и сподвигло меня занимать-
ся проблемами людей. Я 
понимаю, что это не очень 
престижно. При переходе в 
«Юсланд» я думала: «Всё, ухо-
жу на корпоративное право. 
Буду заниматься серьёзными 
делами, бизнес-процессами». 
Но в какой-то момент поня-
ла, что очень люблю работать 
с людьми. И это меня не от-
пускает.
В Петербург я переехала в 

2010 году. И почти сразу по-
разилась людьми, которые 
живут в этом городе. Мы тогда 
жили в Пушкине. Представьте 
картину: зима, идёт снежок, 
мы с мужем медленно прогу-
ливаемся. Идут навстречу две 
пожилые женщины. Они по-
равнялись, одна спрашивает 
у другой: «Подскажите, пожа-
луйста, где здесь Пенсионный 
фонд?» Ответ начался со слов 
«Дорогой мой человек». Я 
даже остановилась — никогда 
в обиходной речи не слышала 
такого обращения. Меня это 
поразило с самого начала пре-
бывания в городе.
Почти сразу появились 

интересные дела. Как-то так 
получилось, что и жители бло-
кадного Ленинграда ко мне 
обращались, и ветераны вой-
ны. Это действительно уни-
кальные люди, говорю это без 
какого-то лукавства. С людьми 
того поколения очень интерес-
но работать.
Ещё один фактор моего 

выбора — пожалуй, советское 
воспитание. Если не я, то кто 

же? Даже сейчас в доме, в кото-
ром живу, инициировала груп-
пу, и мы судимся с жилкомсер-
висом, потому что терпеть уже 
невозможно.

— Коммунальные про-
блемы сегодня в топе запро-
сов к вам как к юристу?

— Безусловно. Вроде бы там 
мелкие проблемы, и люди, рас-
суждая, не хотят обращаться к 
адвокату, ведь это стоит денег. 
Но коммунальные проблемы 
касаются каждого! Ладно, го-
ворят многие, эти три тысячи 
я заплачу. Но отсюда и фор-
мируется чувство безнаказан-
ности сотрудников коммуналь-
ных служб.

— Об этом же ведь и ваш 
кейс, победивший в своей 
номинации со значитель-
ным отрывом.

— Это тоже уникальная 
история. По нашей инициати-
ве проводилось даже совеща-
ние в городском жилищном 
комитете, разбирали эту ситу-
ацию.
Происходит сумасшедший 

пожар на чердаке во время ка-
питального ремонта дома. Всю 
квартиру заливает, и она до 
сегодняшнего дня в таком же 
состоянии, как и после пожара. 
Из-за того, что денег у моей до-
верительницы совсем нет, при-

Адвокат Ирина УРАДОВСКИХ 
(адвокатское бюро «Юсланд»)

Клиент: пенсионерка, ветеран труда.

По вине строителей, проводивших по заказу Фонда 
капитального ремонта работы в многоквартирном 
доме, произошёл пожар. Крыша и деревянное пе-
рекрытие в доме 1914 года постройки обрушились. 
Квартира стала непригодной для проживания. От-
ветственный за произошедшее в силу закона ФКР 
вину не признал и самоустранился от решения про-
блемы пенсионерки. Её противостояние с системой 
органов ЖКХ заняло 1,5 года судебных разбира-
тельств. Первой задачей было обязать виновников 
пожара провести срочные работы или добиться 
временного жилья. Второй — получить полное воз-
мещение причинённого ущерба. Обращение юри-
стов к председателю СК было взято на контроль.

В итоге возбуждено уголовное дело в отношении 
судебного эксперта, давшего ложное заключение 
о сумме ущерба в 5 раз меньше реального, и ру-
ководителя организации, проводившей ремонт. 
Продолжаются проверки должностных лиц, кото-
рые закрывали дела за отсутствием события (то 
есть пожара). Ситуация несколько раз освещалась 
в СМИ, что не позволило «замять» дело. Сумма 
ущерба 3,49 млн рублей. Решением суда иск кли-
ента удовлетворён в полном объёме. 

Юрисконсульт Алёна ЛОГИНОВА 
(консультационная группа «ТИМ»)

После смерти налогоплательщика — плательщи-
ка единого налогового платежа (ЕНП) — наслед-
ницей осталась его несовершеннолетняя дочь. По 
этой налоговой системе налогоплательщик вносит 
определённую сумму в бюджет, налоговая рассчи-
тывает и зачитывает необходимые к уплате нало-
ги, а остаток возвращает или переносит на буду-
щее.

На момент смерти образовался остаток ЕНП, по 
которому налоговая служба не произвела зачёт. 
Налоговый орган отказал наследнице в возврате 
денежных средств, так как по действующему за-
конодательству налоговые органы не имеют права 
самостоятельно возвращать средства наследнику 
налогоплательщика, и единственный возможный 
способ получить излишне уплаченные денежные 
средства — это обращение в суд.

Представляя интересы наследницы, мы обрати-
лись в суд. Для подтверждения нашей позиции 
по делу мы заявили ходатайство об истребовании 
документов из налоговой. С помощью полученных 
документов удалось установить наличие положи-
тельного сальдо на счету налогоплательщика. Суд 
полностью удовлетворил наши требования в ча-
сти возмещения остатка ЕНП.

Юрист Анна ЦАРЁВА 
(юридическая компания «Юрист Консалтинг»)

Маломобильный клиент обратился в суд за ком-
пенсацией из-за вреда здоровью, причинённого 
вследствие некачественно оказанной медуслуги 
в частной компании. На выходе клиент упал из-
за перепада высот пола и сломал вторую ногу. 
Администрация района вынесла организации 
предписание устранить нарушения (с привлече-
нием к административной ответственности). Ко-
миссионная судмедэкспертиза пришла к выводу, 
что клиент пострадал от собственных действий и 
«скакал» на одной ноге, чего нельзя было делать. 
Суд первой инстанции клиент проиграл и обра-
тился в апелляцию, где в дело вступил юрист. 

Было обнаружено, что эксперты не были преду-
преждены об ответственности за заведомо лож-
ные показания по ст. 307 УК РФ. Кроме того, экс-
перты должны были либо прийти к совместному 
заключению, либо указать на разногласия и дать 
своё заключение по каждому вопросу. В апелля-
ционной инстанции опрошен эксперт-травма-
толог, который не смог точно указать на приме-
няемые методики и показать наглядно природу 
травмы. В итоге решение суда первой инстан-
ции было отменено и вынесено апелляцион-
ное определение в пользу клиента. Компенса-
ция клиента устроила.

ДЕЛО ДЛЯ ЛЮДЕЙ

КЕЙС-ПОБЕДИТЕЛЬ ВТОРОЕ МЕСТО ТРЕТЬЕ МЕСТО 

В этой номинации победу одержал кейс 
Ирины УРАДОВСКИХ, адвоката адвокатско-
го бюро «Юсланд».  
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ДЕЛО ДЛЯ БИЗНЕСА

— Как и когда осознали, 
что хотите развиваться имен-
но в юридической среде, по-
святить себя ей?

— В моей семье есть юристы, 
и в детстве мне говорили: по-
смотри, какая это замечатель-
ная профессия. Окончив юри-
дический факультет, можно 
стать и судьёй, и прокурором, 
и следователем, и адвокатом, 
и юристом на предприятии… 
Для 17-летнего человека выбор 
профессии по такому признаку 
казался довольно прагматич-
ным.
Правда, на 3-м курсе я осоз-

нала, что опций у меня будет не 
так уж много. Поняла, что ни 
прокурором, ни следователем, 
ни адвокатом по уголовным де-
лам я бы стать точно не смогла. 
Слишком эмпатична для этого.
Но в итоге профессия мне 

нравится. В ней хорошо совме-
щаются любовь к решению ма-

Это тот самый случай, ког-
да нам с коллегами пришлось 
рисовать наглядные схемы: где 
находится роутер, где — сервер, 
как проходит сигнал… Судье, 
конечно, было сложно в это 
вникнуть. Да, у нас на руках уже 
были заключения технических 
специалистов. Но это — 10–15 
страниц сложного текста по 
техническим вопросам, а судьи 
и так перегружены. Вот поче-
му мы решили пригласить в 
судебное заседание специали-
ста — эксперта с профильным 
образованием МГТУ им. Бау-
мана, который смог простыми 
словами, но профессионально 
объяснить суть проблематики. 
Он в присутствии судьи отвечал 
на наши вопросы. И только так 
удалось убедить суд в том, что у 
провайдеров услуг связи необ-
ходимо истребовать данные об 
интернет-соединениях, которые 
будут доказательствами по делу.
Отдельный вопрос — как мы 

потом эти данные провайдеров 
анализировали. Провайдеры 
привыкли отвечать на запросы 
правоохранительных органов, 
но нам была нужна информа-
ция в несколько ином ключе. 

Полный 
текст

 интервью  

Беседовала 
Маргарита ФЕЩЕНКО

тематических задач и желание 
писать тексты. С одной сторо-
ны — аргументация. С дру-
гой — живой язык. Так что путь 
прагматичный, но удачный.
В последнее время всё чаще 

в этом миксе нужна ещё и пси-
хология.

— В какой момент психо-
логия «подключается» к ра-
боте адвоката?

— Я занимаюсь в большей 
степени судебными делами, и 
в таких процессах психология 
занимает большое место. Ад-
вокат не только убеждает фор-
мальными аргументами, но и 
постоянно отслеживает реак-
ции. Нужно ориентироваться 
на судью, быстро улавливать 
обратную связь. Есть место 
психологии и в сделках — там 
всегда много переговоров. 
Плюс, если речь идёт о меди-
ации, — а есть процессы, где 
людям объективно лучше до-
говариваться, — важно уметь 
почувствовать и своего клиен-
та, и оппонентов.

— Становится ли ме-
диация — метод мирного 
урегулирования конфлик-

тов — более «принимаемой» 
в России? Есть мнение, что 
в судах люди нередко стре-
мятся не договариваться, а 
до финального доказывать 
свою правоту — бывает, что 
и в ущерб себе.

— Часто даже сами юристы 
рассматривают переговоры и 
любую медиацию как показа-
тель того, что мы «дали слаби-
ну» и не уверены в своих силах. 
Но мне кажется непрофессио-
нальным ставить личные амби-
ции выше объективной оценки 
ситуации. Когда мы видим, 
что, например, дело сложное 
и прогноз исхода крайне нео-
пределённый, то предлагаем 
клиентам рассмотреть возмож-
ность мирного урегулирования 
спора.
Замечаю, что люди в ны-

нешних реалиях стремятся 
как раз к ясности. Ожидание 
судебного решения — это, 
наоборот, всегда неопреде-
лённость. Первая инстанция, 
апелляция, кассация… 
А условия мирового согла-

шения — вне зависимости от 
того, какие они — клиент зна-
ет сразу. И точку в деле ставит 
быстрее.

 — Ещё любопытно, как 
юрист выбирает «свои» 
практики. Каким был ваш 
путь?

— Почему многих так при-
влекает судебная работа? Если 
ты не берёшь на себя сверх-
узкую специализацию, тогда 
остаёшься в поле самых разных 
видов деятельности. Это много-
образие. 
Банкротство — можно ска-

зать, вторая моя специализа-
ция — тоже включает в себя 
большой блок судебной рабо-
ты. Если банкротство сложное, 
то внутри много конфликтов и 
обособленных споров. И в этом 
тоже есть постоянный интерес: 
банкротство — как шахматная 
партия. В нём упор на страте-
гию, ведь один проигранный 
спор ещё ничего не решает.

 
— Впрочем, и в деле об 

электронных торгах, с кото-
рым вы стали победителем 
Рейтинга–2023, пришлось 
действовать стратегиче-
ски…

— Дело было связано с про-
дажей земельного участка, но 
самые важные моменты ка-
сались не вопросов недвижи-
мости и земельного права, а 
совсем другой области — тех-
нологичной. А именно — про-
блем прохождения сигнала от 
компьютера пользователя до 
сервера электронной торговой 
площадки и вопросов обработ-
ки сервером этих сигналов.

Адвокат Анна ВОЛЫНЕЦ 
(адвокатское бюро «Прайм Эдвайс»)

Клиент юристов (петербургский предприниматель) 
принял участие в электронных торгах по продаже 
участка, проводимых приставами и Росимуществом 
в рамках исполнительного производства. После став-
ки клиента на торгах сайт электронной торговой пло-
щадки (ЭТП) стал недоступен. С возобновлением ра-
боты ресурса оказалось, что торги завершились после 
ставки другого участника, к тому же при низкой цене 
11 млн рублей (при рыночной до 200 млн рублей). 

Задача — признать в суде недействительными тор-
ги, доказав отключение доступа к ЭТП для клиен-
та. Юристы представили заключения ИТ-специа-
листов, которые, проанализировав лог-файлы ЭТП 
и ответы провайдеров интернет-связи, пришли к 
выводу, что ЭТП не обеспечила равный бесперебой-
ный доступ к торгам всем его участникам. 

Сложность дела состояла в раскрытии суду тон-
ких технических вопросов прохождения сигна-
лов соединения от устройств участника торгов до 
сайта ЭТП, в истребовании доказательств у провай-
деров услуг связи и в доказывании скрываемой ЭТП 
блокировки участия в торгах.

Юрист Людмила ГОРБАЧЁВА 
(юридическая компания Legis Universum) 

Дело ООО «Митра» против комитета имуществен-
ных отношений Санкт-Петербурга. Общество ре-
шило реализовать преимущественное право на 
приобретение арендуемого у города помещения. 
Однако в связи с несогласием комитета с размером 
стоимости помещения договор купли-продажи был 
заключён только в рамках судебного спора, рассмо-
трение которого длилось почти 6 лет. Всё это время 
общество было вынуждено платить арендную пла-
ту. Тогда общество обратилось с иском о взыскании 
уплаченной аренды в размере 19,1 млн рублей в 
качестве убытков, понесённых им в связи с завы-
шением стоимости помещения. Суды согласились с 
обществом, удовлетворив его требования.

В рамках данного спора удалось изменить устояв-
шуюся судебную практику, преодолев применение 
срока исковой давности и доказав, что несмотря на 
то, что договор купли-продажи помещения был за-
ключён в рамках преддоговорного спора, действия 
комитета по завышению стоимости помещения но-
сили неправомерный характер и привели к необхо-
димости уплаты аренды в период, когда общество 
уже могло бы быть собственником помещения.

Адвокат Дмитрий НИКОЛАЕВ 
(юридическая группа «Нартекс»)

Адвокат защитил в Конституционном суде РФ (КС) 
нарушенные конституционные права и законные ин-
тересы участников внешнеэкономической деятельно-
сти (ВЭД). Удалось убедить судей в противоречивости 
отдельного пункта постановления правительства РФ 
основополагающим принципам Конституции РФ. 
Многие годы арбитражные суды отказывали участ-
никам ВЭД в исках к таможенным органам о выплате 
денежных компенсаций в виде процентов за незакон-
но или излишне взысканные суммы утилизационно-
го сбора, руководствуясь лишь отдельным «запре-
тительным» пунктом постановления правительства 
РФ. КС не согласился с подобным подходом  и отме-
нил спорную норму. Более того, КС самостоятельно 
устранил имеющуюся коллизию и постановил приме-
нять по аналогии порядок выплаты процентов, пред-
усмотренный статьёй 79 Налогового кодекса РФ для 
случаев излишнего взыскания налога, сбора.

Таким образом, восстановлено справедливое и ос-
новополагающее право всех лиц и участников ВЭД 
на получение от государства компенсации в виде 
процентов за незаконное взыскание уполномоченны-
ми органами утилизационного сбора.

КЕЙС-ПОБЕДИТЕЛЬ ВТОРОЕ МЕСТО ТРЕТЬЕ МЕСТО 

В этой номинации победу одержал кейс 
Анны ВОЛЫНЕЦ, руководителя проектов 
адвокатского бюро «Прайм Эдвайс».

РЕЙТИНГ ЮРИСТОВ (13) 5

Ф
от
о: 

 А
ле
кс
ан
др

 Г
лу
з



«Вечерний Санкт-Петербург» №14 18.05.2023

Доверие не купишь

Интернет против «радио»

Юрфирмы по-разному относятся к просьбам журналистов дать комментарий для 
материала. Кто-то платит пиарщикам для продвижения в СМИ, кто-то общается 
с медиа без посредников, а кто-то вообще не тратит на это время. «ВП» разобрался 
в мотивах столь контрастного отношения юристов к медийности.

Почему нет?
У компаний, которые не 

стремятся к общению с прес-
сой, есть причины так посту-
пать. Во-первых, подготовка 
комментария или разговор с 
корреспондентом отнимает у 
юриста время, которое он мог 
бы уделить клиенту. Во-вторых, 
конверсию (то есть превраще-
ние потенциальных клиентов в 
реальных пользователей услуг) 
от публикаций в СМИ нельзя 
оценить количественно. В-тре-
тьих, специалистам в некото-
рых областях права попросту 
не нужна широкая медийность.

«Когда я работал в компа-
нии, у нас был узкий профиль: 
только работа с иностранными 
гражданами. Это чуть ли не 
самая маленькая ниша, но она 
всё равно очень востребована. 
Здесь ставка больше на “сара-
фанное радио”: привёл одно-
го иностранного гражданина, 
помог ему оформить докумен-
ты — и всё, он посоветует меня 
всем своим знакомым», — гово-
рит юрист частной практики 
Максим Лумпов. 
И действительно, согласно 

исследованию компании Clio, 
59% клиентов при выборе юри-
ста опираются на рекоменда-
цию. Чаще всего пользуются 
советами друзей и членов се-
мьи (32%), за ними следуют ре-

Николай Новиков. 
Того же мнения и пре-

зидент коллегии адвокатов 
«Кулагин и партнёры» Олег 
Кулагин. Наименование его 
компании совпадает с назва-
нием детективного сериала, 
который транслировался по 
ТВ почти 10 лет (с 2004 по 2013 
годы). Поэтому если ввести 
его в поисковик без уточнения 
(например, добавки «адвока-
ты» или «СПб»), то первые 
несколько страниц выдачи 
предложат погрузиться в те-
леностальгию, а не воспользо-
ваться юридическими услуга-
ми. По словам руководителя 
коллегии, это ненамеренное 
совпадение может негатив-
но сказываться на конверсии, 
при этом никак не влияя на 
узнаваемость. «Доля клиен-
тов, пришедших через сайт, 
не превышает 10%. Большая 

комендации от адвоката (16%) 
или другого специалиста, не 
являющегося юристом (9%).
Депутату ЗакСа Алексею 

Цивилёву часто приходится 
обращаться к юристам, чтобы 
те помогли его избирателям. 
«Например, сейчас у нас про-
блема: у 296 домов фиктивные 
протоколы общего собрания от 
управляющей компании. Де-
путат обычно в таких случаях 
пишет запрос в прокуратуру, 
СК, другие правоохранитель-
ные и контролирующие орга-
ны. Но этого недостаточно, лю-
дям нужно обращаться в суд. 
Как депутат по закону не могу 
представлять какую-то сторону 
в суде, поэтому в таких случаях 
привлекаю сторонних специ-
алистов. В первую очередь я 
смотрю на документы, образо-

вание и трудовую биографию 
юриста, чтобы он не оказался 
мошенником. Но если всё в 
порядке, мы можем с ним ра-
ботать. При этом важно, чтобы 
юрист был готов помогать лю-
дям бесплатно на всех этапах 
как волонтёр, потому что наша 
задача — решить проблемы 
людей безвозмездно. Второе 
важное условие — специалист 
должен быть компетентен и 
хорошо разбираться в той от-
расли права, в которой ему 
предстоит отстаивать интересы 
граждан».

Разные тактики
Однако большинство опро-

шенных экспертов всё-таки 
считают, что присутствие в 
СМИ юристам необходимо. Не 
столько для прямого привлече-

Редакция просмотрела сот-
ни сайтов юридических 
компаний Петербурга. 

Указанная там информация 
далеко не всегда оказывалась 
актуальной. Нередко было 
сложно связаться со специа-
листом, ответственным за об-
щение со СМИ, а до кого-то 
просто не удавалось дозво-
ниться по указанным на сайте 
телефонам. И если сложности 
возникли у журналистов, на 
что могут рассчитывать потен-
циальные доверители юрком-
пании?

Чтобы было
Опрошенные представи-

тели юридического бизнеса 
не отмечают значительного 
притока клиентов через свои 
сайты, да и не ставят такой за-
дачи перед этим инструмен-
том. «Сайт, безусловно, нужен 

АНАЛИЗ

ния клиентов, сколько для по-
вышения узнаваемости бренда 
и уровня доверия к компании. 
При этом стратегия работы с 
журналистами может отли-
чаться. Так, одни юрфирмы 
нанимают специалистов по 
связям с общественностью, ко-
торые активно продвигают их 
в медиа, другим публикации в 
СМИ обеспечивают внештат-
ные пиарщики, а третьи справ-
ляются с этой нагрузкой свои-
ми силами.

«Информационная закры-
тость компании провоцирует 
недоверие к ней общественно-
сти. Для организации, которой 
это небезразлично, отлажен-
ная работа со СМИ является 
“пропуском” к целевой ауди-
тории: это своего рода лакму-
совая бумажка для общества. 

для любой компании — это 
визитная карточка. Но важно 
понимать, что он сам по себе 
мало привлекает новых кли-
ентов из органической (не ре-
кламной) выдачи в интернете. 
По нашей статистике, от об-
щего числа всех клиентов на-
шей компании максимум 10% 
привлечено сайтом», — го-
ворит генеральный директор 
юркомпании «Новиков и пар-
тнёры» Николай Новиков. 
По его словам, основную 

часть клиентов даёт «сарафан-
ное радио», именно поэтому 
молодым адвокатам и юри-
стам в первые годы сложно, 
поскольку попросту нет поло-
жительной репутации. «Люди 
мало доверяют красивым кар-
тинкам. Все ориентируются на 
опыт других людей, в прин-
ципе, как и во всём другом в 
нашей жизни», — рассуждает 

Если СМИ доверяют компа-
нии, можно уверенно говорить 
о высокой экспертности её со-
трудников. Активная работа с 
изданиями способна привести 
к увеличению числа реальных 
и потенциальных клиентов, а 
также привлечению в коман-
ду хороших специалистов», — 
отмечает Евгения Боднар, 
юрист компании «Финансо-
во-правовой альянс». Эта фир-
ма выбрала для себя первую из 
перечисленных тактик: у ком-
пании есть пиар-служба, кото-
рая предлагает своих юристов 
СМИ в качестве экспертов, пе-
редаёт запросы и готовит ком-
ментарии. 
Вторая схема подходит 

компаниям и частнопракти-
кующим специалистам, ко-
торые хотят присутствовать в 

Во время подготовки Рейтинга сотрудни-
ки редакции «ВП» заметили, что далеко 
не все юрфирмы актуализируют инфор-
мацию на своих сайтах. 
И это — в наш цифровой век!

6 (14) РЕЙТИНГ ЮРИСТОВ
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ЗАКОН — И ПОРЯДОК? 
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Взаимодействие с журна-
листами становится всё 
более актуальным для 

юристов, работающих в сфе-
ре консалтинга. С момента 
введения санкций и ухода 
из России иностранных кон-
салтинговых компаний мы 
наблюдаем увеличение зна-
чимости личного бренда для 
юриста. 
Рынок юридических услуг 

претерпел значительные из-
менения: многие квалифици-
рованные консультанты стали 
частнопрактикующими адво-
катами либо открыли свои 
фирмы под новым брендом. 
Я думаю, что тенденция пе-
рехода юристов в «свободное 
плавание» только продолжит 
набирать обороты. В том чис-
ле это связано с сокращением 
штата во многих консалтин-
говых компаниях. По этой 
причине важно, чтобы юри-
ста знали хотя бы в узких про-
фессиональных кругах, для 
этого сейчас организовыва-
ется масса научно-практиче-
ских конференций, круглых 
столов, аналогичных меро-
приятий.
Взаимодействие с журна-

листами также важно, так как 
позволяет распространить 
узнаваемость на ещё боль-
ший круг лиц. А чем больше 
людей знают вас как специа-
листа в той или иной отрас-
ли, тем выше шансы, что вас 
пригласят как фрилансера в 
какой-либо проект.
При этом я бы не сказала, 

что ответы на вопросы жур-
налистов (которые порой 
звонят спикерам-юристам 
напрямую) занимают очень 
много времени. Собраться, 
сесть за компьютер и напи-
сать ответ на вопрос журна-
листа для многих сложнее, 
чем устно ответить на пару 
вопросов.
К тому же есть важный 

момент, связанный с характе-
ром запросов СМИ. Это не в 
укор — журналисты чаще все-
го задают вопросы, не пред-
ставляющие сложности для 
профессионального юриста. 
Пример из моей сферы — не 
отнимает много времени от-
ветить на вопрос про перспек-
тивы привлечения к субсиди-
арной ответственности или 
какие-либо подобные сюже-
ты, связанные с банкротством. 

То есть вопрос может по-
казаться сложным, но не для 
юриста, который регулярно 
в своей работе сталкивается с 
этой темой. Да, кто-то не на-
ходит на это времени. Но ско-
рее не по причине того, что 
за весь рабочий день не выде-
лить для СМИ две минуты, а 
просто не видит в общении 
смысла. Человек же всегда на-
ходит время на то, что счита-
ет важным. Возможно, такой 
юрфирме и такому юристу 
хватает клиентов, есть якор-
ные заказчики (например, 
банки или госкомпании), по-
этому и не стоит задача про-
движения через медиа.
Если говорить о печатной 

прессе, многие юристы чаще 
публикуются в узкопрофиль-
ных, а не массовых изданиях. 
Выбор этого канала комму-
никации тоже объясним. 
Если ты, к примеру, считаешь 
себя специалистом, которому 
есть что сказать в плане науки 
(а, наверное, все большие на-
чальники склонны так о себе 
думать), то это — основной 
вариант продвижения себя 
внутри сообщества. 
Разумеется, сложно ска-

зать, как и во что конвертиру-
ется публичность для юриста. 
Более того: вряд ли вообще 
кто-то сумеет назвать коли-
чество клиентов, которое по-
явилось у фирмы благодаря 
той или иной публикации. 
Но как какое-то вложение, 
задел на будущее рассматри-
вать это, конечно, можно.
Что же касается понятий-

ного аппарата при взаимо-
действии с журналистами, 
то не думаю, что юрист пола-
гает «мне сложно изложить 
информацию доступно, по-
этому не буду общаться со 
СМИ». Скорее всего, он про-
сто не задумается о том, что 
его сложно понять. Так что 
это точно не главная причи-
на. Скорее всего, общение 
с медиа просто не нужно с 
точки зрения конвертации 
в доходы. Ведь сама по себе 
популярность в нашей сфере 
никому не нужна. Мы же не 
звёзды шоу-бизнеса или теле-
шоу, не блогеры. 
Хотя, возможно, есть юри-

сты, которые и этим бизнесом 
занимаются. Но это — точно 
небольшое исключение из 
общего правила.

Карина СИДОРОВА
руководитель практики 
антикризисного управления 
и банкротства «Дювернуа Лигал»  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Илья НИКИФОРОВ 
управляющий партнёр 
адвокатского бюро ЕПАМ:

— Наше бюро главным 
образом ориентировано на 
взаимодействие с крупным 
бизнесом. 
Блогами и другими соб-

ственными ресурсами наши 
адвокаты могут пользовать-
ся как для развития лич-
ного бренда, так и просто 
для того, чтобы поделиться 
радостными моментами из 
повседневной жизни, как 
это делаю я. 
Но основной акцент мы 

в любом случае стараемся 
делать на публикациях в от-
раслевых и деловых издани-
ях, а также на выступлениях 
на профессиональных пло-
щадках и бизнес-форумах. 
Это позволяет нам общать-
ся с целевой аудиторией и 
отвечать на её запросы.

Александр АСКЕРОВ 
управляющий партнёр 
группы компаний ЮАП:

— У нас нет отдельного 
PR-специалиста в штате, так 
как мы не ставим для себя 
больших задач по пиару. Ком-
ментарии СМИ мы даём ис-
ходя из обращений, которые 
к нам поступают. Мы не от-
казываемся комментировать, 
но не действуем специально 
и активно для того, чтобы та-
ких обращений стало больше, 
и это вполне вписывается в 
нашу стратегию. Основную 
ставку мы делаем на классиче-
ский маркетинг — он, по при-
близительной оценке, даёт 
нам две трети обращений. 
Ещё около трети клиентов 
приходят к нам по личным 
рекомендациям. Но мы давно 
на рынке, наши юристы рабо-
тают, ходят в суды, и предста-
вители СМИ нас замечают.

часть клиентов находит нас 
через “сарафанное радио”. На 
нашем сайте указаны телефо-
ны и электронная почта, они 
не изменялись с 2017 года, со 
дня основания. Но чаще всего 
нам звонят, чтобы бесплатно 
проконсультироваться и толь-
ко узнать стоимость, а потом 
пропадают», — пояснил Олег 
Кулагин. 

Можно иначе
При определённых усло-

виях сайт юридической ком-
пании может быть не только 
«визиткой». По мнению ди-
ректора агентства RedKrab Ан-
дрея Батурина, разделы с но-
востями компаний и кейсами 
нужно регулярно обновлять, 
«потому что иначе у посети-
телей сайтов будет возникать 
ощущение, что компания 
“мёртвая” и не ведёт никакой 
деятельности. На качествен-
ном сайте должна присут-
ствовать информация о фир-
ме, её команде, документы о 

квалификации специалистов, 
успешные кейсы из практи-
ки», — таков, по его мнению, 
«обязательный набор». 
Депутат петербургского 

ЗакСа Антон Соловьёв от-
мечает, что доверие к фирме 
повышает не только наличие 
информации о выигранных 
делах или разборов ситуаций, 
но и возможность скачать ти-
повые образцы документов и 
заявлений. При этом одно-
значно отпугивает невнятный 
дизайн сайта, неструктуриро-
ванная информация, наличие 
«робота — дежурного юри-
ста». «Я бы рекомендовал по-
смотреть отзывы о компании 
в поисковых системах, это 
значительно упростит даль-
нейшее взаимодействие», — 
отметил он. 
К слову, для некоторых 

опрошенных компаний за-
брошенный раздел с новостя-
ми вовсе не проблема — кли-
ентов, по крайней мере по 
словам руководителей фирм, 

меньше не становится. Одна-
ко если уж браться за сайт, 
то это «не 3 копейки». «У на-
ших заказчиков чаще всего за-
прос именно на привлечение 
клиентов. Стоимость работ 
может варьироваться от 300 
до 700 тыс. рублей в зависи-
мости от количества и уровня 
специалистов, которых нам 
приходится привлекать. На-
пример, иногда для создания 
сайта необходимо провести 
полноценное маркетинго-
вое исследование, которое 
само по себе может стоить до 
150 тыс. рублей. Конечно, на 
рынке можно найти предло-
жения по созданию сайтов и в 
районе 100 тыс. рублей, но нуж-
но понимать, что в этом случае 
его будет делать не команда 
разноплановых специалистов, 
а “человек-оркестр”», — пола-
гают в RedKrab.

Ксения ГУМИНСКАЯ
журналист

медиа, но не готовы тратить на 
это много денег и времени. «У 
меня основное направление — 
формат PR-маркетплейса. 
Есть компании, задача кото-
рых — опубликовать в СМИ 
два-три комментария в месяц. 
Вышедшие комментарии и 
колонки они публикуют на 
корпоративном сайте, в соц-
сетях. То есть далеко не у всех 
компаний есть задача сделать 
максимальное количество 
публикаций. Формат мар-
кетплейса позволяет юристам 
платить только за результат, 
не переплачивая за абонент-
ское обслуживание. Поэтому 
в среднем в месяц могут вы-
ходить комментарии и колон-
ки у юристов из 15 и более 
компаний», — рассказывает о 
своей работе PR-специалист 
Алексей Охлопков. 
Компании, которые выби-

рают третью тактику, чаще не 
гонятся за медийностью, но не 
отказываются от предложений 
поделиться с общественностью 
своей экспертностью. Юристы 
таких фирм коммуницируют 
с журналистами напрямую, и 
компании не приходится тра-
тить деньги на пиар.

Дарья ГОЛЯКОВА 
журналист
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В приоритете — 
эффективность
Председатель комитета по законодательству 
ЗакСа Всеволод БЕЛИКОВ рассказал «ВП» 
о тонкостях нормотворческого процесса.

— Как ЗакС взаимодей-
ствует с юристами внутри 
себя и за пределами?

— Расскажу о том, как ра-
ботает комитет по законода-
тельству. Нашу деятельность 
регулирует регламент. Он 
достаточно обширный, про-
думанный, проверенный вре-
менем и практикой. Функции 
комитета по законодатель-
ству чётко очерчены нашими 
полномочиями. Мы осущест-
вляем координацию органов 
ЗакСа в области нормотвор-
чества. Именно поэтому пер-
вый традиционный вопрос 
на наших заседаниях — что 
происходит в редакционной 
комиссии (она аккумулирует 
поправки к законопроектам 
и проектам постановлений 
ЗакСа, а также оформляет 
законопроекты для рассмо-
трения в третьем чтении). И 
второй — какая информация 
поступает от координаторов 
нормотворческой деятель-
ности постоянных комиссий 
ЗакСа. Координаторы ежене-
дельно докладывают, какие 
вопросы, какие законопроек-
ты (наши или представлен-
ные Государственной думой 
в наш адрес), какие-то другие 
документы рассмотрены, ка-
кие решения приняты, какие 
необходимо согласовать или 
уточнить.
Этот формат работы 

очень правильный. Многие 
регионы, знакомясь с нашим 
опытом организации рабо-
ты, оценивают его как очень 
успешный. На площадке ко-
митета по законодательству 
еженедельно сводится воеди-
но понимание того, что дела-
ется в органах ЗакСа. А так 
как комитет формируется 
представителями фракций 
на основании рейтингового 
голосования, то и представи-
тели фракций понимают, что 
происходит в комитете.
Отмечу также, что суще-

ствующий порядок, пропи-
санный в Уставе Петербурга, 
не требует заключения губер-
натора на наши законопро-
екты, если там не идёт речь 
о дополнительных расходах 
из городского бюджета. Од-
нако мы взяли за практику 
(и, на мой взгляд, абсолютно 
верную) направление любых 
законопроектов в адрес гу-
бернатора для подготовки 
заключений. Это позволяет 
решать оптимизационные 
задачи и заблаговременно 
согласовывать позиции.
А базовым документом 

взаимодействия с прави-
тельством города является 
совместный план законо-
проектной работы ЗакСа и 
губернатора Санкт-Петер-
бурга. Мы его каждый год 
принимаем и в торжествен-
ной обстановке подписыва-
ем. В нём сосредоточены те 
законопроекты, которые, на 
взгляд парламента и прави-
тельства, являются наиболее 
актуальными на ближайший 
парламентский год и регули-
руют правоотношения, вли-
яющие на социально-эконо-
мическое развитие города. 
Добавлю, что ежегодно со-
вместный план исполняется 
в среднем более чем на 90%. 
При этом в остальной части 
либо меняется федеральное 
законодательство, либо соот-
ветствующие вопросы утра-
чивают свою актуальность.

— Приходится ли вам 
прибегать к помощи сто-
ронних юристов в рамках 
работы с жителями? Ведь 
к вам на приём часто при-
ходят граждане, проблемы 
которых лежат в правовой 
плоскости.

— Заявителей очень мно-
го: в среднем за год к депута-
ту попадает до 1000 обраще-
ний самого разного рода, и 
практически каждое из них 
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требует юридической оцен-
ки. Иногда они достаточно 
простые, а иногда требуют 
комплексного подхода, по-
тому что находятся на стыке 
отраслей права.
К счастью, специалистов, 

работающих в комитете, 
достаточно для комплекс-
но-правового анализа ситу-
аций, которые возникают у 
обращающихся к нам людей. 
А это самые разные вопро-
сы — и пенсионное обеспече-
ние, и улучшение жилищных 
условий, вопросы семейного 
права, гражданско-правовых 
отношений, а иногда и про-
блемы в области уголовного 
закона. Но в последнем слу-
чае мы чаще всего направля-
ем соответствующие обраще-
ния в правоохранительные 
органы по компетенции. Но 
всё, что касается гражданско-
го, финансового права, права 
социального обеспечения, 
трудового права, мы иссле-
дуем сами, и наши ответы по 
этим вопросам корректные, 
выверенные и профессио-
нальные.
Иногда люди имеют ну-

левой уровень правовой гра-
мотности, а иногда их пози-
ции имеют под собой очень 
серьёзную основу. Порой 
из обращений отдельных 
граждан или инициативных 
групп мы видим, что в той 
или иной области присут-
ствует коллизия права или 
правовой вакуум — а это уже 
поле для нашей деятельно-
сти. Из таких обращений в 
том числе рождается план 
нашей законопроектной ра-
боты.

Полный 
текст 

интервью  

Подготовила 
Дарья ГОЛЯКОВА

По заветам 
Петра I
На вопросы «ВП» отвечает председатель 
юридического комитета администрации 
губернатора Екатерина АКСЕНОВА.   

— Петербург считает-
ся ведущим юридическим 
центром России. Насколько 
это подтверждается опы-
том взаимодействия коми-
тета с юридическим сооб-
ществом?

— Юридический комитет 
открыт к диалогу и нацелен на 
объединение усилий по всем 
жизненно важным и насущ-
ным проблемам. Конечно же, 
мы осуществляем взаимодей-
ствие с юридическими вуза-
ми города, особенно с СПбГУ. 
Для юридического комитета 
и исполнительных органов 
в целом именно он является 
кузницей наиболее грамот-
ных и квалифицированных 
кадров, обладающих цепким 
аналитическим умом, спо-
собностью соотносить разные 
категории и факты, выделять 
причинно-следственные свя-
зи. Для подготовки таких 
специалистов используются 
самые современные образова-
тельные технологии. 

— Девиз юридического 
комитета в дословном пе-
реводе — «Видеть в законе 
не только слова». Полагаем, 
что и депутаты разделяют 
этот принцип. Как вам и 
комитету работается с Зак-
Сом VII созыва?

— Разделение властей на 
законодательную и исполни-
тельную ветви не обязатель-
но предполагает конфликт и 
конкуренцию между ними. 
Перед нами стоят общие за-

дачи и цели, направленные 
на укрепление стабильности 
общественных отношений и 
социально-экономическое 
развитие города: сделать 
Санкт-Петербург социаль-
ным, комфортным, умным и 
открытым городом. Кроме 
того, и депутаты, и сотруд-
ники городской администра-
ции, мы все являемся жите-
лями Санкт-Петербурга, его 
настоящее и будущее объеди-
няют нашу работу. Этим объ-
ясняется давно сложившаяся 
атмосфера конструктивного 
диалога и продуктивного вза-
имодействия между город-
ским парламентом и Смоль-
ным, позволяющая создавать 
необходимую правовую 
базу, подтверждающую, что 
Санкт-Петербург — это пра-
вовая столица России!
Традиционными форма-

ми участия юридического 
комитета в этом взаимодей-
ствии являются участие его 
представителей в рабочих 
группах, создаваемых для ре-
шения вопросов, требующих 
законодательного регули-
рования или совершенство-
вания действующих норм, а 
также участие в заседаниях и 
совещаниях, регулярно про-
водимых органами ЗакСа. 
Основателю нашего города 
Петру I принадлежат меткие 
слова: «Есть желание — есть 
тысяча способов, нет жела-
ния — найдётся тысяча по-
водов». Я уверена, что вместе 
с ЗакСом мы находим и ещё 
найдём тысячу способов для 
того, чтобы каждый петер-
буржец испытывал искрен-
нюю гордость за наш Великий 
город, за возможность жить и 
работать в нём!

Полный 
текст 

интервью 

Подготовила 
Надежда РОДИЧЕНКО
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22 мая — важная дата для тех, у кого словосочетания «дедуктивный 
метод» и «детективный жанр» вызывают приятное волнение. В 
этот день родился Артур Конан Дойл — создатель, пожалуй, самого 
известного образа сыщика — Шерлока Холмса.

Ищите с женщиной 

Под нужным углом

Но насколько облик из 
«масс культа» соответствует ре-
альности — причём современ-
ной? О том, чем живут и с кем 
работают специалисты частно-
го сыска сегодня, «ВП» расска-
зала Ольга ЛЕБЕДЕВА — одна 
из трёх лицензированных жен-
щин-детективов в Петербурге.

— Кто обращается к со-
временным сыщикам — и 
зачем? 

— Мы работаем в двух сфе-
рах: с межличностными отно-
шениями и с бизнесом. Пер-
вое — это то, с чем клиент не 
пойдёт ни в полицию (там по-
просту не занимаются такими 
делами), ни даже к друзьям. 
Это случаи, когда нужно най-
ти родственника или первую 
любовь, одноклассника или 

— Кто чаще всего выбира-
ет эту профессию?

— В основном это выходцы 
из оперативных подразделений 
МВД, ФСБ и других служб. Эти 
люди набрались опыта в своей 
работе на органы и готовы при-
менять его на практике, но уже 
на гражданке, помогая другим. 
Я являюсь вице-президентом 
международной ассоциации, 
которая объединяет русскоя-
зычных детективов в 47 странах. 
Мы решаем множество разно-
образных людских проблем. 
В нашей работе даже есть со-
циальная составляющая. Хотя, 

он вернуть долг? Если обсуж-
даются вложения в предпри-
ятие — существует ли оно на 
самом деле, а не только на 
бумаге? Поиск ответов на эти 
вопросы можно делегиро-
вать сыщику.

Продолжение 
разговора

Беседовала 
Маргарита ФЕЩЕНКО 

и знаниями. К нам часто при-
ходят парни и девушки, кото-
рые хотят попробовать себя 
в этой сфере. Получается не 
у всех. Ведь это не такая про-
стая и интересная работа, как 
показывают в фильмах и се-
риалах. Нужно понимать: то, 
что на экране — это картинка, 
которую наполняют острыми 
моментами, порой неосуще-
ствимыми в реальной жизни, 
потому что кино должно «дер-
жать». 
В настоящем сыске очень 

много рутины. Нужно ждать, 
ждать и ещё раз ждать. Пото-
му что когда мы выслеживаем 
жулика, нам приходится и со-
бирать тонну информации о 
его возможном местоположе-
нии, и сутками его там выжи-
дать. И этого многие не выдер-
живают.

Продолжение 
разговора

Беседовала 
Дарья ГОЛЯКОВА

сослуживца, да хоть соседа по 
комнате в студенческом об-
щежитии. Одним словом — 
поиск утраченных связей. И в 
«личной» плоскости, разуме-
ется, многих волнуют супруже-
ские (и не только) измены.

— Именно измены — то, 
что в «личном» блоке инте-
ресует людей больше всего 
остального? 

— Не всегда. Обращаются 
ведь не только мужья и жёны, 
но и родители. Особенно по-
дозревающие, что их ребёнок 
связался с плохой компанией: 
от «наркотической» до вов-
лекающей в азартные игры. 
Также просят о помощи, если 
близкий человек попал в секту.
Запрос на сбор информа-

ции есть и у тех, кто хочет точ-

конечно, частный сыск — это 
коммерческая деятельность. 

— Есть стереотип, что 
частные детективные агент-
ства не занимаются тем, 
что входит в компетенцию 
органов правопорядка, и 
расследуют более мелкие и 
бытовые вещи, такие как, на-
пример, супружеские изме-
ны. Так ли это?

— Это всё стереотип. Детек-
тива можно сравнить с врачом 
общей практики. Когда у вас 
что-то болит, вы сначала идёте 
в поликлинику к терапевту, а 
он уже после осмотра направ-
ляет вас к нужному врачу. К де-
тективам тоже часто обраща-

но знать, с кем чадо планирует 
связать жизнь. Это важно для 
состоятельных семей, в кото-
рых дети внезапно обзаводятся 
невестой или женихом — бук-
вально откуда ни возьмись. 
Здесь возможен вариант афе-
ристок или альфонсов. 
Примерно в эту же концеп-

цию укладываются и потенци-
альные финансовые мошенни-
ки из приложений быстрых 
знакомств. Тут уже, конечно, 
не родители, а сами возмож-
ные жертвы просят проверить 
нового приятеля на честность. 
Примерно в тот момент, когда 
после ухаживаний молодых 
людей «при костюмах», приез-
жающих на свидание в краси-
вых машинах, следует прось-
ба: «Дорогая, а одолжишь 
на бизнес? Это срочно». 

ются люди, которые не знают, 
как решать возникшую у них 
проблему. 
Каждый детектив, когда 

начинает, берётся за самые 
разнообразные задачи для 
того, чтобы набраться опыта 
и «набить руку». Но со вре-
менем каждый выбирает своё 
направление: кому-то проще 
изобличать неверных жён и 
мужей, кто-то, как, например, 
моё агентство, уходит в сфе-
ру обеспечения безопасности 
бизнеса, а кто-то так и про-
должает предоставлять мак-
симально широкий спектр ус-
луг. В моём агентстве работает 
штат детективов, каждый из 
которых занимается близким 

— Впрочем, тезис «про-
инвестируй проект, скоро 
всё верну» характерен не 
только для личных, но и 
для бизнес-отношений.

— Действительно, тут мы 
плавно «перетекаем» в биз-
нес-сегмент — второй по 
популярности для частных 
детективов. Не стесняюсь по-
вторять: всегда проверяйте 
человека, которому собира-
етесь одолжить на бизнес, — 
даже если это давний зна-
комый. Есть ли у него хоть 
что-то за душой? Сможет ли 

ему направлением.

— И все они бывшие со-
трудники правоохранитель-
ных органов?

— Не обязательно. Мы мо-
жем обучать людей и без опы-
та в органах правопорядка. 
Главное, чтобы у человека было 
желание и стремление.

— Получается, есть шанс 
попасть в эту профессию и 
сразу после университета?

— Шанс есть, если вы попа-
дёте к хорошим наставникам, 
которые не будут вас просто 
использовать, а увидят в вас 
какую-то «изюминку», будут 
вас насыщать своим опытом 

Практикующий сыщик и вице-президент международной ассоциа-
ции детективов (IAPD) Дмитрий ТРЕТЬЯКОВ рассказал «ВП», какая 
она, работа частного детектива, на самом деле. 
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С пылью, с жару!
В Петербурге подходит к концу генеральная уборка. Днём и ночью 
дорожные службы мыли улицы и тротуары, счищая зимние следы.

К сожалению, погода не по-
зволила начать процесс 
вовремя, в первых числах 

апреля (только за первую не-
делю месяца на город выпало 
почти 40 см снега).
По словам главы комите-

та по благоустройству Васи-
лия Пониделко, уже в конце 
апреля работники дорожного 
хозяйства стали применять 
специальные моющие сред-
ства. Например, парадный 
въезд на площади Победы 
был вымыт с использованием 
шампуня. Примечательно, что 
обычно мойка улиц с шам-
пунем — финальный этап ве-

сенних работ. Как правило, 
сначала выметается вся грязь, 
и лишь потом наводится лоск 
чистящими средствами. Одна-
ко есть загрязнения, которые 
вода не берёт. Речь идёт о пят-
нах масла, бензине, мазуте, гу-
дроне и биологических остат-
ках. Они прочно въедаются в 
пористую структуру асфаль-
та, и, чтобы достать их оттуда, 
приходится прибегать к спец-
средствам.

«На мой взгляд, в этом году 
ситуация стала лучше — гово-
рит депутат ЗакСа Наталия 
Астахова об уборке в Цен-
тральном районе. — По край-

ней мере, нет такого количества 
пыли, как в 2022-м. Меньше 
мусора. Проезжую часть моют, 
это заметно. Тротуары и пе-
шеходные зоны тоже выглядят 
вполне прилично».
По её словам, улучшения 

связаны с запуском городско-
го сервиса «Уборка дорог». В 
нём доступна вся необходимая 
информация, включая номера 
телефонов ответственных ор-
ганизаций. Жители могут опе-
ративно предоставлять данные 
о недобросовестной уборке и, 
очевидно, это делают.
Чистка улиц весной — от-

ветственный этап в том числе 

ГОРОД
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с экологической точки зрения. 
По словам Александры За-
белиной, преподавателя фа-
культета экотехнологий Уни-
верситета ИТМО, грязь и пыль 
после зимы являются оста-
точным явлением от основ-
ных источников загрязнения 
(например, выхлопных газов): 
«Важно понимать не только 
процесс образования источни-
ка негативного воздействия и 
физико-химические свойства 
загрязнителей, но и приме-
нять передовые технологии 
для уборки и очистки, чтобы 
сделать городские простран-
ства более удобными и при-
влекательными с точки зрения 
визуальной экологии».
Руководитель рабочей 

группы по проблеме загрязне-
ния воздуха при постоянной 
комиссии по экологии и при-
родопользованию ЗакСа Ан-
дрей Рябоконь отмечает, что 
загрязнение воздуха от боль-
шого количества пыли после 
зимнего периода в Петербур-
ге всё же достаточно высокое. 

«Это ощущаем и мы, и экс-
перты, которые занимаются 
этой проблематикой. Конечно 
же, здесь необходимо менять 
подходы, потому что уборка 
должна производиться более 
оперативно. Когда большое 
количество соли и песка высы-
пается и поднимается в воздух, 
его качество от этого страда-
ет», — добавляет депутат. 

Марианна МАТЮШКИНА
журналист

«Собака бывает кусачей»…  
Тема обращения с животными давно 
в фокусе внимания городского ЗакСа.   

Город впереди
Депутаты даже обрати-

лись в Государственную думу 
с предложением ввести штра-
фы в отношении владельцев 
собак потенциально опасных 
пород, которых выгуливают 
без намордника и поводка. И 
пока эта инициатива находит-
ся на рассмотрении федераль-
ных коллег, в нижнюю палату 
российского парламента по-
ступил ещё один документ, ко-
торый наделяет региональные 
власти правом самостоятельно 
устанавливать порядок обра-
щения с бездомными живот-
ными, вплоть до их эвтаназии. 
Во вторник Госдума одобрила 
его в первом чтении.
Петербургские депутаты 

следуют принципу, воспето-
му ещё Антуаном де Сент-Эк-
зюпери: «Мы в ответе за тех, 
кого приручили». И выступа-
ют решительно против убий-
ства дворняг. 

«Считаю, что   умерщвле-
ние животных — это крайняя 
форма, лучше решать про-
блему без убийства бездо-
мных собак», — уверен Денис 
Четырбок.

«Депутаты ЗакСа дали от-
рицательный отзыв на нашу-
мевший проект федерального 
закона, — говорит член комис-
сии по экологии и природо-
пользованию Любовь Менде-
леева. — Одним из вариантов 
решения данной проблемы 
может стать расширение под-
держки существующих неком-

мерческих приютов для жи-
вотных».
Парламентарий напомни-

ла, что, по результатам провер-
ки Генеральной прокуратуры 
РФ в 2021 году, опыт Санкт-Пе-
тербурга в области ответствен-
ного обращения с животными 
признан успешным. К тому же 
именно этот принцип закре-

плён в Конституции. Поэтому 
нужно нести ответственность 
за жизнь и здоровье животных, 
руководствуясь гуманными 
правилами.

«В Петербурге на протя-
жении долгих лет ветеринар-
ная служба ведёт системную 
работу по стерилизации, 
чипированию бездомных 
животных, — напоминает 
вице-спикер Павел Иткин. — 
Поэтому для города проблема 
их эвтаназии неактуальна. Мы 
на несколько шагов опережа-
ем другие регионы, потому 
что действительно заботимся 
о том, чтобы с животными гу-
манно обращались».

Не решение проблемы 
«В городе есть случаи на-

падения собак на людей. Но 
в подавляющем большинстве 
таких эпизодов виной всему 
безответственность владель-
цев, — объясняет начальник 
городского управления ве-
теринарии Юрий Андре-
ев. — И если концепция за-
конопроекта содержит слово 
“эвтаназия”, то это одно-
значно неприемлемо для Се-
верной столицы. Эвтаназия, 
усыпление, убийство — как 
угодно это называйте — это 
не решение проблемы на-

личия безнадзорных живот-
ных».
Судя по всему, в Петербурге 

дело до эвтаназии безнадзор-
ных животных не дойдёт. Но 
вопросы остаются. «По окон-
чании дачного сезона некото-
рые хозяева оставляют в садо-
водствах животных, которые 
впоследствии часто заходят в 
город и создают проблемы. 
Или люди привозят в город 
собак, оставляя их на терри-
тории приютов. Привозят к 
нам своих питомцев и из дру-
гих регионов. И таких случаев 
много, — рассказывает Юрий 
Андреев. — Поэтому владель-
цы животных должны пони-
мать свою ответственность. 
Животное должно быть заре-
гистрировано, идентифициро-
вано, кастрировано. Не сделал 
этого — значит, занимаешься 
разведением. Тогда регистри-
руйся, становись на учёт, плати 
повышенный налог. Давайте 
на эти темы порассуждаем. 
Ведь в наших условиях другого 
пути для достижения цели — 
защиты города от животных, 
поражённых вирусом бешен-
ства, — нет».

Людмила ПАНАРИНА
журналист

ДОСЬЕ

На борьбу с наносами 
и пылью на проезжей 
части было направлено:

100 единиц техники

121 машина

180 специалистов
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Переносный 
смысл 
В середине XX века математическая точность оказалась снисходи-
тельна к Ленинграду — и допустила погрешность. У города появи-
лась возможность отпраздновать 250-летний юбилей на несколько 
лет позже «официальной» даты — в 1957 году. 

уайт-спиритом», — прагма-
тично описывается процесс в 
книге «Восстановление памят-
ников архитектуры Ленингра-
да» 1987 года. 
Уже 18 июня — в рекордно 

короткий срок — золочение, 
пожалуй, самого известного 
городского шпиля (да про-
стит Адмиралтейство) было 
закончено. Работники успели 
завершить процесс за неделю 
до празднования 250-летия Ле-
нинграда.
Но стоп: какая может быть 

«неделя до», если день рожде-
ния у города — 27 мая?

По заслугам
Торжества переносились 

дважды: сначала — на четыре 
года, а потом — ещё на месяц. 
Для того, чтобы успеть с «под-
новлением» Ленинграда, было 
решено сдвинуться ближе к 
летнему равноденствию — 
23 июня. 
Правда, по меткому за-

мечанию исследователя во-
проса, архивиста Владимира 
Орава в одной из научных 
статей, «можно сказать, что 
юбилейные дни начались 
19 июня» — с открытия памят-
ника писателю и поэту Алек-
сандру Пушкину на площади 
Искусств.
А далее — как по накатан-

ной: событие за событием. 
21 июня на глазах у многоты-
сячной толпы в сквере на пло-
щади Восстания появился за-
кладной камень — там должен 
был со временем возвыситься 
памятник Владимиру Лени-
ну. Но, видимо, скульптурам, 
изображающим людей, в этой 
точке некомфортно. Ранее 

Шпиль и цитрус
«Многие из намеченных 

мероприятий требуют дли-
тельной предварительной 
подготовки, и по некоторым 
из них время уже упущено», — 
тревожился летом 1952-го Ни-
колай Белехов, первый глава 
Госинспекции по охране па-
мятников. Тезис предварял 
ориентировочный план ме-
роприятий к празднованию 
250-летия Ленинграда. До 
важной даты оставалось мень-
ше года. 
Тогда волнения оказались 

преждевременными: вместо 
условной «пятилетки — в че-
тыре года» город ждал обрат-
ный сценарий: юбилей — не 
год в год, а аж в 1957-м.
Почему так произошло? 

Гипотез у немногочисленных 
исследователей вопроса — 
несколько. Кто-то объясняет 
перенос смертью «вождя» — 
Иосифа Сталина — в марте 
1953-го. Другие ссылаются на 
последствия «Ленинградского 
дела». Третьи вовсе рассужда-
ют о намеренном объедине-
нии двух юбилеев — города и 
Октябрьской революции.
Как бы то ни было, в случае 

с днём рождения Ленинграда 
250 и 255 лет слились в единое 
торжество, становясь канонич-
ной иллюстрацией принципа 
«лучше поздно, чем никогда».
Впрочем, действовать всё 

равно пришлось интенсивно: 
11 августа 1956-го ЦК КПСС 
разрешил пышно отметить 
250-летие города в 1957-м, а 
уже 28 августа вышло поста-
новление об образовании 
Комиссии по проведению 
празднования. Вошло в неё 

55 человек, роль председателя 
была отдана Николаю Смир-
нову — главе Ленгорисполко-
ма (тогда его также называли 
мэром города).
И вот — началась подго-

товка. Да такая, какой сейчас 
не ждёшь вовсе. Например, 
председателя Совета ми-
нистров СССР Анастаса 
Микояна местные власти 
просили о специфичном 
по сегодняшним меркам со-
действии: предлагали «сгру-
зить» в июне Ленинграду по 
500 тонн черешни и абрико-
сов, столько же — яблок и 
груш, а ещё — 200 тонн сли-
вы и 100 тонн земляники. 
Министерство внешней тор-
говли просили «завезти» по 
200 тонн бананов и лимо-
нов, 50 тонн ананасов и аж 
2000 тонн апельсинов. В свою 
очередь у министра торгов-
ли Дмитрия Павлова запра-
шивали 50 тонн красной икры 
и 10 тонн — чёрной (но это — 
частности, рыбы и мяса про-
сили куда больше). 
Конечно, город к праздно-

ванию планировали не только 
наполнить изнутри, но и обно-
вить внешне. Пожалуй, один 
из самых громких проектов — 
реставрация Петропавловско-
го собора. Особенно заметным 
для горожан был процесс зо-
лочения шпиля.

«29 мая 1957 года брига-
да из шестнадцати мастеров 
приступила к работе. Они 
снимали наждачным полот-
ном старое, осыпающееся зо-
лото, а затем очищали медные 
листы металлическими щёт-
ками. Очищенные от окис-
лов листы обезжиривались 

«обитавший» здесь монумент 
Александру III переместился 
к Мраморному дворцу, а на 
месте потенциального Лени-
на позже вовсе вырос обелиск 
«Городу-Герою Ленинграду». 
К слову, Ленина в литера-

туре о 250-летии города назы-
вали так, как современному 
петербуржцу и не снилось: 
«величайшим» из… «питер-
цев». Сегодня — просторечие, 
тогда — норма. Встретить её 
можно, например, в иллю-
стрированной книге 1957 года 
для детей под ёмким назва-
нием «Ленинград». Судя по 
плану «Лениздата», который 
датируется тем же годом, она 
должна была называться «Пе-
тербург — Петроград — Ле-
нинград». Но — уверенная 
рука зачеркнула первые два 
слова синей ручкой прямо в 
документе. 
Зато именно такое «имя» 

сохранилось за главным собы-

тием юбилейных торжеств: 
праздником «Петербург — 
Петроград — Ленинград», ко-
торый прошёл на стадионе 
имени С.М. Кирова 23 июня 
1957-го. Постановлением 
властей главным режиссё-
ром «массовых гуляний» был 
утверждён «товарищ» Георгий 
Товстоногов. Посетили меро-
приятие больше 100 тыс. чело-
век. 
Много? Разумеется. Но ещё 

больше людей были награжде-
ны медалью «В память 250-ле-
тия Ленинграда». Её, по словам 
авторов книги «Медали СССР» 
Александра Володина и Нико-
лая Мерлая, получили больше 
1,4 млн человек. 
Заслужил свою награду и 

главный герой торжеств — сам 
Ленинград. Городу вручили 
второй орден Ленина. В доку-
ментальном фильме «250 лет 
Ленинграду» видно, что на «на-
граждении» помимо советских 
чинов присутствуют и высту-
пают ещё и иностранные го-
сти: заместитель мэра Пекина 
Фын Цзипин, мэр Хельсинки 
Лаури Ахо и наконец — при-
матор Праги Адольф Свобода.
Всего же, исходя из архив-

ных документов, в Ленинград 
на празднование 250-летия со-
бирались пригласить 100 ино-
странных делегатов. 
А в будущем город был рад 

не только почётным гостям, 
но и туристам. В интервью 
московскому журналу «Кро-
кодил», где 250-летие Ленин-
града стало темой номера, мэр 
Николай Смирнов восклицал: 
«Приезжайте к нам в гости!» 
Правда, потом добавлял: «Но 
не все сразу…»

СТАЛО БЫТЬ

НЕВСКОЕ ВРЕМЯ 19

ДОСЬЕ

«Вечерний Санкт-Петер-
бург» и архивный комитет 
Санкт-Петербурга подписа-
ли соглашение о сотрудниче-
стве. Теперь на наших стра-
ницах будет ещё больше 
эксклюзивных проектов, ос-
нованных на тщательно ото-
бранных документах о жизни 
города. Старт — с текста, мате-
риалы для наполнения кото-
рого были найдены в ЦГАИПД 
СПб. Источники информации, 
доступ к которым «ВП» полу-
чил при содействии архивного 
комитета, выделены в статье. 

Темой номера журнала «Крокодил» в июне 1957-го стало празд-
нование 250-летия Ленинграда

Маргарита ФЕЩЕНКО журналист
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Шатёр Е
11:05–11:50 Презентация книги «Путь 
деревенского парня от Антарктиды 
до Северного полюса».
12:00–13:50 Круглый стол «Разговор 
библиотекаря с издателем и книготор-
говцем». Тема 2023 года: «Маяковский: 
пом нить нельзя забыть».
14:00–14:45 Круглый стол «От сраже-
нья до сраженья – 80 лет (деды и внуки 
в боях за Родину)».
15:00–16:00 Презентация книги «Дон-
ни Браско: моя тайная жизнь в мафии. 
Правдивая история агента ФБР Джозефа 
Пистоне».
16:30–17:50 «Искусство памяти». Пре-
зентация нового романа Евгения Водо-
лазкина «Чагин». Специальный гость: 
Татьяна Черниговская.
18:00–19:00 Презентация новой кни-
ги Татьяны Толстой «Истребление пер-
сиян».

Павильон В
16:00–16:45 Презентация книги Дми-
трия Миропольского «Тайна одной са-
ламандры».
17:00–17:45 Презентация книги Алек-
сандра Ливерганта «Агата Кристи: сви-
детель обвинения».
18:00–18:50 Поэтические чтения Пре-
зидентской библиотеки, посвящённые 
Санкт-Петербургу.

Павильон С
16:00–16:50 Круглый стол «Тайны 
школьной библиотеки».
17:00–17:45 Открытая дискуссия «Нуж-
ны ли бумажные книги о науке?» – пре-
зентация книг Сколтеха «Математические 
прогулки+» и «Физически это возможно».

Шатёр F
12:00–15:00 Защита проектов-финали-
стов международного конкурса молодёж-
ных проектов «Книга будущего».
15:00–15:45 Творческая встреча с авто-
ром Young Adult романов о любви – Асей 
Лавринович.
16:00–16:45 Презентация проекта «Ред-
кая книга».
17:00–17:45 Открытая лекция «Ботани-
ческий сад СПбГУ».

Шатёр G
11:05–11:50 Тайны и загадки культурной 
столицы Петербурга и её окрестностей 
с Дмитрием Зеловым.
13:00–13:45 Владимир Сафонов. Пре-
зентация книги «Блокадник».
15:00–15:20 Презентация книг по исто-
рии крепости Кронштадт совместно с ор-
ганизацией «Остров фортов».
15:30–16:30 Круглый стол «Надпро-
фессиональные навыки библиотек 
в 2023 году».
17:00–17:50 Презентация романа Олега 
Стрижака «Вариант» 

Шатёр Е
14:30–15:15 Встреча с Дарьей Донцо-
вой.
15:40–16:30 Голоса русской весны. 
Выступление поэтессы Анны Долгаре-
вой и поэтессы, нового члена Обще-
ственной палаты России Анны Ревяки-
ной.
17:00–17:45 Творческий вечер поэтес-
сы Анны Долгаревой.
18:15–18:45 Презентация книги Ири-
ны Цветковой «Казнённая дважды».
19:00–20:00 Презентация сборника 
«ПоэZия русского лета» с выступлени-
ем авторов.

Павильон В
14:00–14:45 Встреча «Очевидное – не-
вероятное, или Чудеса и приключения 
в нашей жизни» с Дмитрием Зеловым.
15:00–15:45 «Нигде кроме как в кап-
роме». Творческая встреча с Алексан-
дром Семёновым.
16:00–16:45 «Читающий август» – 
презентация Всероссийской событий-
но-коммуникационной программы.
17:00–17:45 «Книжные маяки Рос-
сии» – презентация межрегионального 
сетевого библиотечно-издательского 
фестивального движения.
18:00–18:45 Встреча и лекция. Алек-
сандр Секацкий. «Юла и якорь».
19:00–20:00 Презентация поэтиче-
ского сборника Дмитрия Данилова 
«Как умирают машинисты метро».

Павильон С
14:00–15:00 Презентация романа Пав-
ла Манылова «Папа».
15:15–16:00 Презентация книги 
о. Константина Пархоменко «Дневник 
священника».
16:00–16:45 Презентация «План 
по продвижению аргентинских книг 

за рубежом. Программа SUR по фи-
нансовой поддержке переводов книг 
аргентинских авторов».
17:00–17:45 Презентация книги и лек-
ция «Петербург Иосифа Бродского». 
18:00–19:00 Круглый стол к 80–летию 
Сталинградской и Курской битв «Учи-
лись воевать и побеждали».
19:00–20:00 Круглый стол к 80–летию 
прорыва блокады Ленинграда «Го-
род-крепость – город-фронт».

Шатёр F
14:00–14:45 Круглый стол «Историче-
ские мифы и фейки Санкт-Петербурга» 
15:00–15:45 Встреча с Юлией Евдоки-
мовой «Счастье там, где мы есть; путе-
шествуем по России».
16:00–16:45 Презентация книги Игоря 
Морозова «Всемирная шахматная игра. 
Афганский цугцванг».
17:30–18:45 «Знания победят бо-
лезни». Круглый стол о компетенции 
медицины в разговоре о литературе, 
чтении, книгоиздательстве, формиро-
вании банка информации о людях.
19:00–20:00 Презентация книги 
«Истории из соседней палаты».

Шатёр G
13:00–13:45 Презентация журнала 
«Русская мысль», приуроченная к 320–
летию Санкт-Петербурга.
14:00–15:30 Круглый стол «Союз не-
зависимых государств. Общая исто-
рия – общая культура».
16:00–16:45 Презентация книги Бо-
риса Якеменко «Пепел над пропастью. 
Феномен концентрационного мира на-
цистской Германии».
19:00–20:00  Выступление Алексан-
дра Мелихова «Печальный Зощенко» 
(презентация книги «Сапфировый аль-
батрос»). 

ОСНОВНАЯ ПРОГРАММА ЛЕКТОРИЕВ 
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18 МАЯ. ОСНОВНЫЕ СОБЫТИЯ НА СЦЕНЕ
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11:00–11:15 Приветственное слово ведущего.
12:00–12:20 Торжественная церемония открытия Книжного салона.
15:00–16:00 Объявление шорт-листа литературной премии «Лицей».
16:45–18:00 Показ фильмов «Петербург Блока», «Петербург Лескова», «Петербург 
Маршака» от проекта «Книжные Аллеи. Адреса и строки».
18:00–19:00 Показ фильма «Продолжение следует: история о детской прессе и её со-
здателях» от издания «Петербургский дневник».
А ещё – музыкальная программа и розыгрыш призов от партнёров салона. 

14:00–14:10 Приветственное слово ведущего.
14:10–15:50 Суперфинал 2-го международного конкурса чтецов среди учителей и пе-
дагогов «Живая классика».
16:00–17:00 Церемония награждения лауреатов музыкальной премии «Сделано в Пе-
тербурге» от издания «Петербургский дневник».
19:00–19:30 Показ фильма «Петербург Гончарова» от проекта «Книжные Аллеи. 
Адреса и строки».
19:30–20:00 Показ фильма «БОБРОВ: к 100-летию Всеволода Боброва» от издания 
«Петербургский дневник».
А ещё – музыкальная программа и розыгрыш призов от партнёров салона. 

САЛОН ОТКРЫТ

Четыре дня, с четверга по воскресенье, на Дворцовой площади –  долгожданный 
праздник для любителей печатного слова. Каждый день с 11:00 до 20:00 – презен-
тации книг, лекции, дискуссии, выступления творческих коллективов и розыгры-
ши призов.
Основные события «Книжного  салона–2023» – на наших страницах. А самая под-
робная программа доступна по QR-кодам.

Программа сцены, детской 
площадки, правила посещения
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Шатёр Е
11:05–11:50 Открытый круглый стол 
«Учебник вчера, сегодня, завтра – ка-
кие требования к учебникам должны 
выдвигаться в России».
13:00–14:00 Открытая лекция «Дом 
Набокова».
16:00–17:50 Светлана Забарова и Ва-
лерий Попов. Круглый стол «Санкт-Пе-
тербург – Чукотка – дружба литератур».

Павильон В
11:05–11:50 Круглый стол «Детская 
литература: воспитание патриотизма». 
13:00–13:45 Презентация романа 
Саши Кругосветова «Полёт саранчи».
14:00–14:45 Презентация книги Ми-
хаила Хлебникова «Довлатов и третья 
волна. Приливы и отмели».
15:00–15:45 Презентация цикла исто-
рической фантастики «Варяжская 
Русь».

Павильон С
12:00–12:50 Презентация проекта 
«Библиотерапия» от РНБ.
13:00–13:45 Презентация книжной се-
рии «Во весь голос». 
15:00–15:45 Презентация второго из-
дания книги Аркадия Соснова «Калит-
ка имени Алфёрова».
18:00–18:45 Лев Наумов: Презентация 
книги «Итальянские маршруты Андрея 
Тарковского».
19:00–20:00 Презентация книги Татьяны 
Тарасовой «Архитектурный облик города, 
или Как сделать город лучше».

Шатёр F
14:00–14:50 Встреча «Тренд на Азию: 
манга, вебтуны, дорамы, романы». 
15:00–15:50 Круглый стол «Главные но-
винки, изданные библиотеками».
16:00–16:50 Творческая встреча с редак-
цией и авторами журнала «Адреса Пе-
тербурга» по случаю 20–летия издания. 
Представление книги «Адреса Петербурга 
XX».
17:00–17:45 Лекция по «Слову о полку 
Игореве» от Евгения Лукина.
18:00–18:45 Презентация романа Алек-
сея Сальникова «Оккульттрегер». 

Шатёр G
11:05–11:50 Презентация книг 
2023 года, которые вышли в серии «Би-
блиотека журнала ″Невский альманах″».
12:00–13:00 Круглый стол «За нашей 
спиною Россия». Встреча с писателями 
Донбасса и участниками спецоперации.
14:00–14:45 Виктория Черножукова 
и Илона Якимова: «Актуальность истори-
ческого романа для современного автора 
и читателя» с презентацией книг.
15:00–15:45 Открытая лекция «Отраже-
ние Средневековья в современности».
16:00–16:45 Презентация книги Екате-
рины Рождественской «Призрак в доме 
на Горького».
17:00–17:45 Презентация книги Шарля 
Массона «Секретные записки о России 
конца XVIII века».
19:00–20:00 Презентация книги «Совет-
ская красота. 1917–1991. Иллюстрирован-
ный альбом» автором Мэган Виртанен.

Шатёр Е
11:05–11:50 Лекция Павла Глазкова 
из цикла «Каждой твари по паре».
12:00–12:45 «Наши деды Европу спас-
ли от фашизма, а сейчас мы спасаем 
её». Встреча с членами Совета молодых 
литераторов Санкт-Петербургского от-
деления Союза писателей России.
13:00–14:00 Презентация книги Олега 
Басилашвили «Неужели это я? Госпо-
ди…».
15:00–16:20 «А возвратимся мы тог-
да, когда окончится война». Литера-
турно-музыкальная встреча с бардами 
и поэтами Санкт-Петербургского отде-
ления Союза писателей России.

Павильон В
11:05–11:50 Дискуссия «Учитель: 
и знанья дать, и воспитать».
12:00–12:45 Евгений Лукин: презента-
ция новой книги «Серебряное кольцо 
России. Легенды древних городов»
13:00–13:45 Ринат Валиуллин. Презен-
тация книги «Я красива. Я умна. Я куса-
юсь».
15:00–15:45 Встреча «Современная 
норвежская литература: не только де-
тективы».
16:00–16:45 Презентация альбома 
«Ленинградский РОК-КЛУБ. Рубин-
штейна, 13. Рождение истории».
17:00–17:45 Сергей Арно и Сюзанна Ку-
лешова. Презентация сборника расска-
зов писателей Санкт-Петербурга «319» 
и презентация новых книг издательства 
«Союз писателей Петербурга».
18:00–19:00 Александр Следков. Пре-
зентация семитомника «История водо-
лазного дела от древнейших времён 
до современности».
19:00–20:00 Презентация журналов 
«Невский альманах» 2023 года. 

Павильон С
11:05–11:50 Людмила Лапина. Презен-
тация книг «Память о Петре Великом 
в Ленинградской области».
12:00–12:45 Презентация нового изда-
ния книг Елены Посвятовской «Важен-
ка» и «Жила Лиса в избушке» в серии 
«Время читать женщин».
14:00–14:45 Презентация новой книги 
Семёна Уралова «Украинская трагедия. 

Технологии сведения с ума».
17:00–17:45 Презентация книги Ки-
рилла Назаренко «Русский морской ко-
стюм от Петра I до Елизаветы Петровны».
18:00–19:00 Лекция по шумерскому 
эпосу «Гильгамеш, сын Лугальбанды» 
от Анджея Иконникова-Галицкого.

Шатёр F
11:05–11:50 Презентация книги Сергея 
Самодова «Тимошенко. Замыслы» (диа-
логи о театре художественных образов). 
12:00–12:45 Круглый стол «Есть ли бу-
дущее у школьных библиотек?».
13:00–13:45 Презентация новой книги 
Романа Сенчина «Остановка. Неслучив-
шиеся истории».
15:00–15:45 Юрий Поляков. Презен-
тация книги «Совдетство. Пионерская 
ночь».
16:00–17:30 Презентация литературно-
го журнала «Аврора» и новой повести 
Валерия Попова «Бросил пить и прио-
делся».

Шатёр G
11:05–11:50 В год 320-летия Санкт-Пе-
тербурга возрождённый журнал «Не-
вский альманах» отмечает свое 20-ле-
тие. Встреча с редакцией и авторами 
издания.
12:00–12:50 Открытая лекция «Первый 
в России печатный учебник русского 
языка как иностранного».
13:00–13:45 Открытая лекция и пре-
зентация сборника «Стамбульские 
сказки».
14:00–14:45 Презентация романа Иль-
дара Абузярова «Корабль Тесея. Чёр-
но-белый роман».
15:00–15:45 Презентация сборника 
Сергея Есенина «Спаса кроткого пе-
чаль…».
16:00–16:45 Лекция по армянскому пе-
ресказу от Сергея Махотина. Эпос «Да-
вид Сасунский».
17:00–18:00 «Чтобы стать единым на-
родом…». Встреча с авторами журнала 
«Молодая гвардия».
18:00–19:00 Встреча «Современная ис-
ландская литература: от исторического 
романа до антиутопии».

В программе возможны изменения

ОСНОВНАЯ ПРОГРАММА ЛЕКТОРИЕВ

ОСНОВНАЯ ПРОГРАММА ЛЕКТОРИЕВ

       ПЕТЕРБУРГСКОГО МЕЖДУНАРОДНОГО КНИЖНОГО САЛОНА

ПАВИЛЬОНЫ ШАТРЫ

Кафе
Скорая 
помощь

Туалеты

Качели

Торшер 
«Петербургский 
дневник»

Фотозона 
«Маяковский»

Фотозона «Алые 
паруса»

Фотозона 
«Забег»

Фотозона 
«Грифон» Подробная программа 
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14:00–14:10 Приветственное слово ведущего.
17:00–18:30 Российский книжный союз и «Литературная газета» представляют 
поэтический баттл «Москва vs Санкт-Петербург».
19:30–20:00 Показ фильма «Петербург Крестовского» от проекта «Книжные Ал-
леи. Адреса и строки».
А ещё – музыкальная программа и розыгрыш призов от партнёров салона. 

13:00–13:10 Приветственное слово ведущего.
18:30–19:00 Показ фильма «Петербург Куприна» от проекта «Книжные Аллеи. Адреса 
и строки».
19:00–19:30 Показ фильма «Путешествие из Ленинграда в Петербург» от издания 
«Петербургский дневник».
19:30–20:00 Показ фильма «Вокруг Манежа: к 145-летию Цирка Чинизелли» от изда-
ния «Петербургский дневник».
А ещё – музыкальная программа и розыгрыш призов от партнёров салона. 
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АРЕНА

Петербург не перестаёт 
удивлять множеством 
доступных спортивных 

направлений. Сегодня у нас с 
вами на очереди гандбол.
Этот вид в городе (да и 

России в целом) не так по-
пулярен, как хотелось бы его 
любителям. Давайте разбе-
рёмся, что он вообще из себя 
представляет.
Начнём с немаловажного: 

гандбол — командный вид 
спорта. Следовательно, тут в 
ходу главный девиз: «Один за 
всех, все за одного». На днях 
ваш корреспондент побывала 
в двух гандбольных клубах, 
выступающих в российских 
Суперлигах, — мужском «Зе-
ните» и женской «Балтийской 
Заре», — чтобы удостоверить-
ся, что это действительно так.
Из общего: гандбол очень 

интересный и динамичный 
вид, требующий максималь-
ной концентрации и соблю-
дения всеми участниками 
правил игры. Вот основные. 
В команде — 16 человек 

(на поле не больше 7, один из 
них — вратарь); играют два 
тайма по 30 минут (между 
ними перерыв в 15); игроки 
могут касаться мяча любой 
частью тела, кроме ног; пре-
жде чем сделать мячом бро-
сок или пас, каждый игрок 
вправе удерживать его только 
в течение 3 секунд; применя-
ют одноударное (удар мяча 
об пол через каждые 3 шага) и 
многоударное ведение (толч-
ками мяча одной рукой или 
поочерёдно правой и левой 
вниз-вперёд).
Гандбол отлично разви-

вает самые разные физиче-
ские данные: выносливость, 
ловкость, быстроту, реакцию 
и прыгучесть. По версии са-
мих игроков, главная особен-
ность этого спорта — зре-
лищность, которая к тому же 
демонстрируется в постоян-
ном сумасшедшем темпе.

«Зрелищность в ганд-
боле — это быстрые атаки; 
счёт, который может посто-
янно меняться то в одну, то в 
другую сторону за считаные 
минуты; мастерство игро-
ков (исполнения бросков, 
передач и отражённые вра-
тарями мячи)», — рассказал 
игрок гандбольного «Зенита» 
Алексей Арчибасов.
Второй точкой, в кото-

рую мне удалось попасть, 
стала спортшкола Киров-
ского района. Там проходил 
домашний матч чемпиона-
та Суперлиги по гандболу 
среди женщин, играли ко-
манды «Балтийская Заря» и 
АГУ-«Адыиф» из Майкопа. 
Поединок оставил у меня по-
ложительные эмоции, ведь 
не каждый день удаётся уви-
деть такую борьбу за побе-
ду среди хрупкого женского 
пола. Какие удары, прыжки, 
падения… К сожалению, 
наши проиграли со счётом 
20:29, но бились до последне-
го.

«Старались догнать. Я до 
последней секунды надея-
лась, что мы перевернём счет 
в нашу пользу, но удача в этот 
день, к сожалению, оказалась 
не на нашей стороне», — ска-
зала после матча игрок ко-
манды Элеонора Кузнецова. 
Мы же, в свою очередь, поже-
лаем девушкам уверенности и 
побед в дальнейшем.
Важно упомянуть, что сек-

ций гандбола в городе не так 
мало (всезнающий интернет 
выдаёт свыше 20 наименова-
ний), причём многие готовы 
принять любого желающего 
абсолютно бесплатно. По-
нятно, что попасть оттуда 
в команды мастеров (такие 
как «Зенит» и «Балтийская 
Заря») — совсем непросто. Но 
в любом случае гандбол — это 
про эмоции. И если вы люби-
тель этих эмоций, то — мило-
сти просим! 

НЕЗНАМЕНИТЫЙ СПОРТ
c Викторией УСИКОВОЙ
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Единство 
двух ипостасей
Воистину, футбол — это сама жизнь. Если от жизни не получаешь 
кайф, если нет в ней стимула — то и будет она серой, останется от неё 
лишь тире между двумя датами.

Так и игра с «Краснодаром». 
Нет никакого турнирного 
смысла. На предыдущей 

неделе праздновали, а впере-
ди ещё награждение со всеми 
сопутствующими печеньками. 
Легионеры мыслями уже дома, 
в долгожданном отпуске. До 
игры ли тут? Так, отбегать ле-
гонечко, особо и к тренерским 
командам не прислушиваясь. 
Да и сопернику вроде ничего 
не надо, плюс гол быстренько 
забили…
Ан нет. «Краснодар», даже 

в ослабленном составе, прие-
хал играть в футбол. Стоило 
«Зениту» уйти в нирвану раз-
мышлений о том, как потра-
тить премию за вторую звезду, 
как на поле осталась только ко-
манда в футболках цвета лайм 
(кстати, упрёк зенитовскому 
менеджменту — или попроси-
те соперника играть в чём-то 
более отличном от золотого, 
либо, ещё лучше, играйте в 
домашних синих футболках, а 
золотые наденете на награж-
дение). Казалось, повторится 
история 2012 года, когда «Зе-
нит» проиграл «Спартаку» 
первый домашний матч после 
завоевания чемпионства. Но 
повезло. Сравняли, сумели в 
последнюю минуту отвести 
большую ложку дёгтя от впол-

не заслуженного за весь сезон 
бочонка мёда. Но, конечно, 
если такое безалаберное отно-
шение к игре (а для футболи-
стов — к работе) не исчезнет, 
то три оставшиеся игры будут 
бесславными. Хотя не исклю-
чено, что в них покажет себя 
кто-то из молодых, из числа 
тех, кто не получал игровое 
время по ходу сезона. Пора бы 
уже кому-то сверкнуть и закре-
питься в команде.
Самым ярким впечатлени-

ем субботнего вечера, впро-
чем, стала не игра, а чемпион-
ский парад «Зенита» в городе. 
Честно говоря, не думал, что 
народ соберётся в сколь-либо 
больших количествах. Пятое 
подряд, обыденное чемпи-
онство — это не чудо–1984 
и не вырванная в борьбе ра-
дость–2007. Плюс тёплый суб-
ботний майский вечер, шаш-
лыки, загородный отдых и всё 
такое прочее. Но люди вышли. 
И был праздник для горо-

да, даже для тех, кто никогда 
не был на футболе и не знает 
никого из игроков «Зенита» — 
а я разговаривал именно с та-
кой молодой парой. Они радо-
вались за наш великий город, 
которому в эти трудные вре-
мена футболисты подарили 
немного счастья.

Мы не Неаполь, и срав-
нивать празднование там и 
здесь не получится. Но то, что 
сделали фанаты у Петропав-
ловки, вполне сравнимо с не-
аполитанскими страстями. 
Изгнанный введением FAN ID 
с трибун, фанатский «Вираж» 
и иные активные болельщики 
не затаили зла на команду, не 
прекратили быть ей верными. 
И команда оценила это в пол-
ной мере. Именно единство 
двух важнейших ипостасей 
футбола ощущалось суббот-
ним вечером особенно сильно. 
И мы увидели, как неправы те, 
кто упрекает «Зенит» в боль-
шом числе легионеров: любой 
с честью носящий зенитовскую 
форму становится петербурж-
цем по духу. Такой город. Мо-
скву люди стремятся покорить, 
Санкт-Петербургу с радостью 
покоряются.
Сезон заканчивается, оста-

лось три тура и финал Кубка. 
Время подведения итогов ещё 
впереди, а пока Родина Рос-
сийского Футбола празднует 
заслуженную победу.
С чемпионством, мои доро-

гие читатели!

Борис ГЛЕБОВ
обозреватель
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Конечно, это не идёт в 
сравнение с рекордом 
засушливого мая 1842-го, 

когда по данным метеообсер-
ватории в Воейково выпало 
всего 2 мм. Но всё же…
Похоже, что погода реши-

ла, что всю весеннюю норму 
по осадкам она выполнила 
в марте. Петербуржцы на-
верняка не забыли, как тог-
да за считаные часы сугробы 
вырастали на 20 с лишним 
сантиметров. Именно в мар-
те месячная норма осадков 
была перевыполнена на 
226%. В апреле циклоны рез-
ко умерили свой пыл и выда-
ли на-гора только две трети 
положенного. Ну, а в первой 
половине мая количество 
выпавших осадков и вовсе 
составило не более одной пя-
той месячной нормы.
Тут надо сказать, что рал-

ли антициклонов, то есть 
областей высокого давления, 
несущих малооблачную по-
году, и не думает заканчи-
ваться. Сегодня, в четверг, 

в городе на Неве новый ан-
тициклон, снова смена воз-
душной массы и понижение 
температуры сразу на 6–8 
градусов. Да, при этом мо-
гут пройти дожди, но они 
будут явно небольшими. Во 
всяком случае, модели про-
гноза погоды дают не более 
1–2 мм осадков, а это, как вы 
сами понимаете, не слишком 
сильно поменяет картину 
происходящего.
Тем более, что следующий 

антициклон придёт всерьёз и 
надолго. В условиях преобла-
дания ясной погоды солнце 
начнёт быстро прогревать 
свежую воздушную массу. 
И если сегодня, 18 мая, в 

городе на Неве около +15°, 
то каждый следующий день 
месяца будет на 2–3 граду-
са теплее предыдущего. И 
уже в начале новой рабочей 
недели температура выйдет 
на совершенно июльские 
+24…+26°. Причём всё это 
при отсутствии малейшего 
намёка на осадки. 

Где же дожди?

Пока трудно прогнозиро-
вать ситуацию за пределами 
23–24 мая, но, если всё пой-
дёт такими темпами, то и 
до +30° рукой подать. Но это 
всего лишь один из вариан-
тов развития событий. 
Второй предполагает 

продолжение антицикло-

Давно в Северной столице не было такого долгого периода весеннего бездождья, которому 
не видно конца и края. По состоянию на сегодняшний день в городе за последний месяц 
весны выпало всего 8 мм осадков.

нального ралли со сменой 
жаркой воздушной массы 
более свежей и повторени-
ем пройденного — то есть 
двух-трёхдневным снижени-
ем температуры с последу-
ющим её ростом. Но ни при 
одном, ни при другом вариан-
те рассчитывать на хорошие 

дожди просто не приходится. 
Так что с очень большой 

вероятностью май–2023 вой-
дёт в десятку самых скупых 
на осадки месяцев в Север-
ной столице. Если, как это 
было в апреле, под занавес 
не явится долгожданный ци-
клон-спаситель.

25 МАЯ, ЧЕТВЕРГ 

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
«ВЕЧЕРНЕГО 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГА»  

В ВЫПУСКЕ

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ 
О ГОРОДЕ, ВРЕМЕНИ 
И О СЕБЕ  

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ О ПОГОДЕ
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Александр ШУВАЛОВ
руководитель Прогностического центра «Метео»


